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Gazette réalisée par Claire Baleyte, Catherine Bougis, Denis Chauveau, Gérard Deschins, 

Dominique Fieux, Jean-Pierre Flouzat, Claude Lanoiselée, Gérard Minsat, Jean German, 

Jacky Sampic, Josette Thévenot et Alain Valadier. Faites vivre la Gazette, proposez-nous vos 

souvenirs, vos activités. Indiquez-ƴƻǳǎ Ǿƻǎ ŎƻǳǇǎ ŘŜ ŎǆǳǊ Ŝƴ ƳŀǘƛŝǊŜ ŘŜ ƭƛǾǊŜǎΦΦΦ 9ŎǊƛǾŜȊ-

nous, faites-nous des suggestions, nous vous appellerons pour vous interroger Χ 
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Chers amis, 

Jôesp¯re que vous avez pass® un bel ®t® malgr® la canicule et ses cons®quences. 

Comme je lôavais abord® lors de mes vîux 2021, puis conjointement avec le pr®sident dóAresso 

lors de nos vîux 2022 et enfin comme largement d®battu lors de notre assembl®e g®n®rale du 28 mars 

2022, le rapprochement entre lôassociation des anciens de Mobil et celle des anciens dôEsso progresse. 

Je voudrais profiter de cet édito pour vous rappeler brièvement la raison de ce rapprochement, le 

processus en cours et le calendrier prévu. 

Vingt-deux ans apr¯s la cr®ation dôExxonMobil (fusion dôExxon et de Mobil), les jeunes retrait®s 

originaires de Mobil ont désormais une carrière au moins aussi longue chez ExxonMobil et donc des 

amitiés et des attaches après la fusion. Les nouveaux retraités venant du groupe ExxonMobil doivent 

pouvoir retrouver leurs 2 origines dans lôassociation. Par ailleurs nous constatons une baisse importante 

des effectifs pour les deux associations due ¨ une r®duction tr¯s sensible de lôarriv®e de nouveaux 

jeunes retrait®s avec corr®lativement une augmentation de la moyenne dô©ge. Cette baisse est 

proportionnellement plus importante chez 3AM entrainant une disparition de 3AM à terme et avec elle 

celle de lôhistoire Mobil en France. Notre effectif de 1500 adh®rents au début des années 2000 a fondu 

de moiti® et se situerait cette ann®e sous la barre des 700. Heureusement, 117 adh®rents dôAresso ont 

choisi la double cotisation cette année et ont ainsi rejoint 3AM, portant notre effectif à 815. Enfin 

certaines r®gions atteignent un seuil critique pour lôorganisation de manifestations et nous avons, 

comme Aresso dôailleurs, de plus en plus de mal ¨ trouver des responsables de régions.  

Afin de répondre à ces enjeux, nous avons entrepris des actions communes en vue du 

rapprochement de nos 2 associations : mise en place dôun site internet commun en mai 2020, ®dition 

dôun calendrier commun pour 2021 et 2022, instauration dôune double cotisation attractive, ®changes 

dô®ditoriaux et dôarticles dans les revues La Gazette et Amiti®, utilisation partag®e du logiciel Sendinblue 

pour lôenvoi de masse et de lôoutil Zoom pour les visio-conférences. Des sorties communes ont 

commencé à être organisées dans les régions. Afin de les faciliter, un groupe de travail, commun aux 

deux associations, a entrepris de faire coµncider g®ographiquement les r®gions de 3AM et dôAresso. Ce 

travail est terminé (très peu de modifications), discuté avec les représentants régionaux et approuvé par 

les instances dirigeantes des deux associations. Les nouvelles régions seront mises en place pour le 1er 

janvier 2023. 

Un autre groupe de travail a commencé à étudier la faisabilité technique, légale et fina ncière de la 

fusion de nos deux associations en une nouvelle association unique. Il progresse et donnera ses 

conclusions avant la fin 2022 : nom, organisation, composition des instances dirigeantes, montant de la 

cotisation, système comptable... La dénomination de la nouvelle association contiendra les noms dôEsso, 

de Mobil, et dôExxonMobil couvrant ainsi les deux soci®t®s m¯res et la compagnie actuelle. Mi-2023, les 

organes dirigeants des deux associations se prononceront sur le principe dôune fusion ou non. Si oui, le 

détail des modalités sera travaillé permettant aux organes dirigeants de valider début 2024 un traité de 

fusion. Ce dernier sera alors soumis aux AG extraordinaires des deux associations. La fusion création 

pourrait alors avoir lieu après le 60ème anniversaire de 3AM, fin 2024 ou début 2025. 

Nous vous tiendrons inform®s tr¯s pr®cis®ment de lô®volution des discussions. 

Je vous souhaite une bonne rentrée. 

Dominique Fieux 

LôEditorial du Pr®sident 
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LES MESSAGES DE 

L'ASSOCIATION 
 

Quelques informations sur la vie de l'Association 

et de ses adhérents. 

- La garantie des pensions chapeau  
 

Le groupe a sécurisé 20 % des droits à la retraite liquidés au titre des régimes à prestations définies L137-11 par un 
ǇǊŞŦƛƴŀƴŎŜƳŜƴǘ ŀǳǇǊŝǎ ŘΩǳƴ hǊƎŀƴƛǎƳŜ ŘŜ CƻƴŘǎ ŘŜ tŜƴǎƛƻƴΦ Cette sécurisation est effectuée conformément à 
ƭΩƻǊŘƻƴƴŀƴŎŜ Řǳ ф ƧǳƛƭƭŜǘ нлмрΣ ǉǳƛ Ŧŀƛǘ ƻōƭƛƎŀǘƛƻƴ ŀǳȄ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ŘŜ ǎŞŎǳǊƛǎŜǊ ǳƴŜ ŦǊŀŎǘƛƻƴ ŀǳƎƳŜƴǘŀƴǘ 
progressivement de 10 % à 50 % des droits à la retraite liquidés au titre de ces régimes de retraite selon un 
calendrier étalé jusqu'en 2030. 

- Les nouveaux adhérents  
Bienvenue aux adhérents qui nous ont rejoints cette année :  

.  Alexandre Jean-Marc de Donjon (03)  . Colivet Florentin de Bernieres (76) 

.  Conti Philippe de Rueil (92)    . Croguennec Joëlle de Colombes (92) 

.  Danes David de Dunkerque (59)   . Dyen Alexandre de Toulouse (31) 

.  Fournier Arnaud de St Germain (78)  . Guilbert Stéphane de Gravenchon (76) 

.  Moret Catherine d'Amenucourt  (95)    . Page Georges de Gencay (86) 

.  Lavenu Bruno de Grancamp (76)   . Le Henaff Claude de Suresnes (92) 

.  Morin Stéphane de Cergy la Tour (58)  . Motton Joël de Port-Jérôme (76) 

.  Rochette Chantal de Paris (75)   . Ronteix Elizabeth de Paris (75) 

De même que 8 ex-distributeurs qui font l'objet d'un article dans les pages suivantes. 

- Les prévisions de voyages pour 2023/2024  
¶ La Sicile : fin mai/début juin 2023, un circuit de 8 jours en hôtels 3* et 4* comprenant 
tŀƭŜǊƳŜΣ !ƎǊƛƎŜƴǘŜΣ {ȅǊŀŎǳǎŜΣ ¢ŀƻǊƳƛƴŀΣ /ŜŦŀƭǳ Ŝǘ ƭϥ9ǘƴŀ Τ ŀǳ ǇǊƛȄ ŘŜ м трл ϵ ŜƴǾƛǊƻƴ ǇƻǳǊ ǳƴ 
groupe de 20/24 personnes, un voyage organisé par Voyages Gallia. 

¶ La République d'Irlande (ou Berlin) en juin 2024 et la Finlande en septembre 2024. 

Les informations sont disponibles sur le site internet : www.arexxonmobil.fr.  Ou bien contacter Sylvie Vezard au 
06 01 00 50 14 ou sylvie.vezard66@orange.fr 

- Le représentant régional Languedoc -Roussillon, médaillé  
Jean-Marie Courtés a reçu la médaille d'argent de la Renaissance Française au titre des valeurs francophones 
(promotion du 15 mai 2022) et ce pour le livre " Mobil Oil Française vue à travers ses publicités, 1893-1945, 
Gargoyle ". Une reconnaissance méritée pour le travail effectué... 

- Un mariage en platine massif  
Lors du gouter-spectacle du 18 mai, organisé à la Trinité-du-Mont (76), les verres ont tinté pour célébrer les 70 
ans de mariage de Georgette et Maurice Leclerc, domiciliés à Lillebonne (76).  
Maurice Leclerc a travaillé à la raffinerie de Gravenchon jusqu'en 1987.  

- la Gazette change de mains  
Jacky Sampic, rédacteur en chef en charge du magazine depuis plus de dix ans, a décidé de faire valoir son droit 
de retrait ; la fonction sera assurée à compter de Janvier 2023 par le binôme Claude Lanoiselée et Jean German.   

Pendant ces dernières années, la Gazette a évolué dans sa présentation ainsi que par la variété des sujets traités. 
Je remercie ceux qui ont participé à la réalisation du magazine et plus particulièrement Denis Chauveau qui a 
ŀǎǎǳǊŞ Ŝǘ ŎƻƴǘƛƴǳŜǊŀ ŘΩŀǎǎǳǊŜǊ ǳƴŜ ƳƛǎŜ Ŝƴ page parfaite.  
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 LE MONDE DES RETRAITES     

Des informations utiles pour les retraités  

                          Revue de presse n° 3 2 

 
 

 
 

¶ La revalorisation des pensions est prévue de la façon suivante 
pour 2022:  
ü Pension de base (CNAV): après une augmentation de 1,1 % au 1er 

janvier, la pension Sécurité Sociale a été revalorisée de 4,0 % au 
1er juillet avec effet au 9 septembre. 

ü Pension complémentaire (Agirc/Arrco): programmée au 1er 
novembre avec une réactualisation annoncée de 5,12 %. 

ü Pension chapeau: prévue au 1/1/2023 sur la base de 50% de 
ƭΩŀǳƎƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǇŜƴǎƛƻƴ /b!± Ŝǘ ŘŜ рл҈ ŘŜ ƭϥƛƴŦƭŀǘƛƻƴ ŀƴƴǳŜƭƭŜΦ 
 

        A propos des retraites  

¶ Le monde des retraités. 
Avec les 863 000 nouveaux retraités comptabilisés l'an passé, l'Assurance retraite verse des pensions à 14,8 

millions de personnes ; les derniers chiffres indiquent que l'âge moyen de départ est stable à 62,9 ans.  
           Notre Temps 

¶ Les caisses complémentaires ont 
augmenté leurs réserves. L'Agirc-Arrco a présenté pour 
2021 des résultats excédentaires de 2,6 milliards en 
relation avec les créations ŘΩŜƳǇƭƻƛ ; ce surplus viendra 
compenser les pertes de l'année précédente liées à la crise sanitaire. Il est rappelé que ces caisses 
complémentaires ont obligation d'avoir des réserves financières ; fin 2021, ces réserves représentaient  
presque dix mois de prestations. 

           Le Monde  

¶ La branche retraite de la Sécurité sociale en déficit. 
Pour 2021, les comptes publiés affichent un déficit de 2,6 milliards; 

un bien meilleur résultat que l'année précédente ou il manquait 6,2 
ƳƛƭƭƛŀǊŘǎΦ [Ŝ ŘƻŎǳƳŜƴǘ ǇǊŞŎƛǎŜ ǉǳŜ ƭŀ ǇŜƴǎƛƻƴ ƳƻȅŜƴƴŜ Şǘŀƛǘ ŘŜ трр ϵ ǇŀǊ 
mois.         
        Le Figaro  

¶ Le niveau de ressources des retraités. 
La revue Notre Temps publie un sondage Ipsos sur le sujet: 65 % des retraités déclarent disposer de 

ressources suffisantes pour vivre correctement (contre 47 % en 2018). 
Les non-retraités sont, eux, 64 % à penser qu'ils n'auront pas les moyens de vivre convenablement quand ils 
auront cessé de travailler.  
           Notre Temps  

¶ Un chèque inflation pour les retraités modestes. 
En février dernier un chèque de 100 ϵ ŀ ŞǘŞ ǾŜǊǎŞ ŀǳȄ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ ǇŜǊŎŜǾŀƴǘ Ƴƻƛƴǎ ŘŜ н ллл ϵ ƴŜǘ ǇŀǊ Ƴƻƛǎ Ŝǘ 

ce afin d'atténuer les effets de la hausse des prix. 
           Notre Temps 

¶ Le taux de pauvreté des plus de 65 ans. 
Durant les 30 glorieuses (1950 -1980) le taux de pauvreté des plus de 65 ans était de 35 % ; aujourd'hui, 

grâce aux différentes aides mises en place, nous en sommes à 8 %, un progrès substantiel. 
           L'Express 



AAAM ς Gazette n° 14 de octobre 2022 -6- 

¶ Les contrats oubliés de l'épargne retraite. 
Des milliers de contrats n'ont pas été réclamés ces dernières années pour un montant total de plus de 12 

milliards. Une loi récente oblige désormais les banques et autres organismes à mieux informer les épargnants et à 
rechercher les bénéficiaires. 
           Pleine Vie 

¶ L'âge effectif de départ à la retraite. 
L'âge réel de départ sera de plus en plus déconnecté de l'âge légal en raison des mesures prises sous le 

quinquennat Hollande. En effet la durée de cotisation pour avoir le taux plein sera de 43 ans à partir de la 
génération 1973 ainsi que le report de l'âge d'annulation de la décote (de 65 à 67 ans). 
            Au Fil des Jours (Fnar) 

¶ Le taux d'emploi des 55-64 ans reste faible. 
Avec un taux d'emploi de 55 % pour cette catégorie d'âge, la France fait figure de mauvais élève en Europe 

alors que les autres grands pays sont autour de 70 %. Une situation qui pèse sur les finances publiques et qui 
influera sur le recul de l'âge de la retraite. 
           Le Figaro 

¶ La colocation étudiants/seniors. 
De plus en plus de seniors proposent ce genre de colocation via des associations spécialisées (exemple: 

Ensemble 2 générations).  
Deux formules sont généralement proposées : 
ü Présence du jeune quasiment tous les soirs et un week-end sur deux pour un loyer de 10 ϵκƳƻƛǎ 
ü Un soutien plus sporadique (à définir) pour un loyer plafonné à 2/3 du marché (encadré par l'assoc) 

 Une alternative à l'Ephad et aux maisons de retraite. 
           Le Parisien 

¶ Un retour en arrière.  
En 1980, l'âge moyen de départ à la retraite était de 64 ans avec de plus une durée de vie moyenne de 9 ans 

de moins par rapport à celle effective en 2021. Aujourd'hui on vit plus vieux et il y a moins d'actifs pour financer 
les pensions par leurs cotisations. 
            Courrier de Retraités 
 

    A propos de la santé 
 

¶ Pour s'informer sur les aides et les services destinés aux personnes âgées:  
ü Les Centres locaux d'information et de coordination gérontologique (CLIC) : 

   Voir l'annuaire des points d'information sur le portail www.pour-les-personnes-agées.gouv.fr 
ü Les Centres communaux d'action sociale (CCAS) ou les mairies.  

(Pour monter un dossier d'aide personnalisée à l'autonome ou d'aide sociale à l'hébergement.) 
ü Le Conseil départemental dont une des missions est l'aide à l'autonomie des personnes  âgées. 
ü Les Caisses de retraite qui  peuvent délivrer des aides pour aménager le domicile. 

           Courrier des Retraités 

¶ La désertification médicale se poursuit. 
Selon le directeur de l'Assurance-maladie, 10 % des assurés ne peuvent trouver de médecins traitants ; il 

existe un déséquilibre important entre les régions et une situation expliquée par la liberté d'installation des 
praticiens. 
Sachant que 40 % des médecins ont plus de 55 ans, cette désertification s'aggravera malgré l'augmentation 
(récente) du nombre d'étudiants qui ne portera ses fruits que dans 8/10 ans. 
           Que Choisir 

¶ La téléconsultation en développement.  
ü Une société française a mis au point une console afin de 

permettre aux pharmacies de proposer une consultation dans 
leur espace confidentiel. La console permet les mêmes services 
à savoir accès à un médecin entre 7 h et 23 h, tiers payant, prise 
en charge sans rendez-vous. La prochaine étape est 
l'équipement de résidences seniors, les mairies....etc. 

            Notre Temps 

http://www.pour-les-personnes/
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¶ La mortalité des deux dernières années en hausse.  
En prenant les chiffres de 611 182 décès pour 2019, on constate une augmentation de 56 287 personnes 

pour 2020 et de 47 408 de cas supplémentaires toujours par rapport à 2019. 
On note une nette surmortalité chez les plus de 65 ans en relation avec la Covid. 
La Covid seule étant estimé responsable de 35 à 40 000 morts    Santé Publique France 

¶ Le financement du grand âge. 
Les Français ont été interrogés sur le sujet via un sondage Opinion Way. 

Question: pour financer les dépenses liées à la dépendance, seriez-vous prêt à cotiser quelques euros de plus, 
tout au long de votre vie professionnelle.  
Réponses: OUI à 58 %. 
Question: lorsque vous serez très âgé, quelle sera votre plus grande crainte.  
Réponses: la perte d'autonomie à 56 %, la maladie à 19 %, quitter le domicile à 15 %. 
           Le Figaro 

¶ Les frais d'optique et le 100 % santé.  
Selon une enquête de Que Choisir, les opticiens trainent les pieds 

pour respecter la réglementation ; dans 27 % des cas, les devis sollicités 
pour des verres correcteurs, omettaient  de faire figurer une offre 100 % 
santé ou reste à charge zéro. 
Le conseil de Que Choisir : si vous envisagez le 100 % santé, faites le 
savoir d'entrée et fermement à la personne qui vous accueille en 
magasin. 
       Que Choisir 
 

Des informations générales. 
 

¶ Le contrôle technique de plus en plus boycotté.  
Depuis 2018, le contrôle automobile a été renforcé avec le 
durcissement des examens techniques et la recherche de véhicules 
polluants. En conséquence, les contre-visites ont atteint le chiffre 
record de 22 % des visites initiales. Seconde conséquence, le 
nombre de visites obligatoires a baissé de 738 000. Les 
professionnels constatent que certains préfèrent prendre le risque 
ŘŜ ǎϥŀŎǉǳƛǘǘŜǊ ŘŜ ƭϥŀƳŜƴŘŜ ŘŜ мор ϵΦ 
       Marianne 
 

¶ Les Français champions du crédit à la consommation. 
Selon une étude d'organismes spécialisés, 84 % des emprunteurs ont déjà contracté trois crédits à la 
consommation au cours de leur vie. 
           50 Millions de consommateurs 

¶ Les formalités administratives sur Internet. 
23 % des personnes de plus de 65 ans reconnaissent avoir eu des difficultés pour ces démarches et 17 % les ont 
abandonnées. 
           Pleine Vie 

¶ L'épargne des ménages en forme. 
[ΩŀǳƎƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŞǇŀǊƎƴŜ ŎƻƴǎǘŀǘŞŜ Ŝƴ нлнл ǎŜ ŎƻƴŦƛǊƳŜ ǎƛ ƭϥƻƴ ŜȄŀƳƛƴŜ ƭŜǎ ǎǳǇǇƻǊǘǎ préférés des Français à 
savoir le livret A et l'assurance-ǾƛŜΤ  ƭŜǎ CǊŀƴœŀƛǎ ƻƴǘ ŘŞǇƻǎŞ мрл ƳƛƭƭƛŀǊŘǎ ϵ ǎǳǊ ŎŜ ŘŜǊƴƛŜǊ ǇƭŀŎŜƳŜƴǘ Ŝƴ нлнмΣ ǳƴ 
record. 
           Le Figaro 

¶ Les aides auditives soutenues par le 100 % santé.  
Mis en place en 2021, ce dispositif a fait bondir le nombre de personnes équipées 
notamment parmi la population des 65-79 ans. Les audioprothésistes appliquent 
des tarifs plafonnés à 950 ϵ ǇƻǳǊ ǳƴŜ ŀƛŘŜ ŘŜ ŎƭŀǎǎŜ м όǊŜǎǘŜ Ł ŎƘŀǊƎŜ лύΦ 
        Notre Temps 
                   Jacky Sampic 
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  Le monde des retraites  
Les services à la personne 

Les services d'aide à la personne se développent en raison du vieillissement de la population, de la 
volonté de se maintenir à domicile et de la palette importante de travaux proposés.  
De plus sur le plan fiscal, le crédit d'impôt de 50 % est désormais versé en temps réel de façon à 
faciliter le recours à ce genre de services.   

 

F Quels sont les services à la personne ?  

Celui qui souhaite se faire aider à domicile ou pour des travaux en rapport 
direct avec l'habitat, dispose de plusieurs possibilités fixées par le code du 
travail :  

ü   Les travaux du quotidien : 

Petit jardinage, bricolage, préparation de repas, travaux ménagers, 
repassage 

ü Les services d'assistance et d'accompagnement  

Destinés aux personnes âgées ou dépendantes : aide au lever, à la toilette, 
aux soins d'esthétique, à la conduite du véhicule personnel ou à la 
promenade du chien. 

ü Les services aux familles : 

La garde d'enfant, le soutien scolaire, l'assistance informatique....  

F L'aspe ct administratif  

Trois cas de figure se présentent à celui qui souhaite se faire aider chez lui : 

ü L'emploi direct 

Il est recommandé de signer un contrat de travail (voir Urssaf) sauf si les 
prestations sont occasionnelles et ne dépassent pas 8 h par semaine.  
Le dispositif Cesu simplifie les démarches ; en fin de mois il suffit à 
l'employeur de déclarer le nombre d'heures effectuées et les sommes 
versées, sur le site: cesu.urssaf.fr. Le Cesu se charge, alors, du bulletin de 
paie et de régler le travailleur à domicile.  

ü Les organismes mandataires 

Une entreprise ou une association mettent en contact le particulier avec une 
aide à domicile ; l'intermédiaire peut se charger de certaines formalités et 
reçoit en conséquence une rémunération mais le particulier reste le seul 
employeur du salarié à domicile. 

ü Les organismes prestataires 

Ils procurent et facturent la prestation aux particuliers ; ils effectuent toutes 
les démarches légales et administratives ; ils fournissent également le 
matériel nécessaire à la prestation (outillage). L'organisme prestataire est 
l'employeur de la personne qui intervient au domicile du particulier ; ce 
dernier paie à la fois le salaire de l'intervenant et le service de l'organisme 
prestataire ;  

F L'aspect fiscal  

La mise en place d'un crédit d'impôt en temps réel (50%) a été officialisée 
cette année ; les particuliers n'auront plus à attendre 18 mois pour obtenir 
l'intégralité de l'avantage fiscal. En résumé, vous payez la moitié de la note 
et le reste est pris en charge par l'Etat.  
En 2023 et 2024, le dispositif sera étendu à toute la population soit une 
estimation de 4,2 millions de foyers (pour un coût de 5 milliards dôeuros par 
an). 

        Jacky Sampic 
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F Comment se  répartissent les frais de santé ?  

Pour un total de 95,3 milliards ú en 2021, les principaux postes sont en % : 
.  Médicaments :       27,0 %           .  Spécialistes :         12,6 %   
.  Laboratoires ;         7,1 %            . Généralistes :          6,5 %   
.  Indemnités (1) :    14,5 %            .  Infirmières :           7,8 %  
On notera que :  
.  Les médicaments restent, et de loin, le premier poste de dépenses. 
.  Les indemnités journalières sont le deuxième poste de dépenses. 
.  Les frais importants des laboratoires d'analyse en relation avec la crise. 
.  A nombre sensiblement équivalent les médecins spécialistes ont un coût 
deux   fois supérieur aux médecins généralistes. 

F Le remboursement des Mutuelles et de la Sécurité sociale  

Le retraité paie 1% de ses pensions à la Sécurité sociale qui lui assure en 
retour le remboursement de 78 % en moyenne de ses frais médicaux. 
Pour les mutuelles santé la cotisation d'un retraité est en moyenne 
sup®rieure ¨ 100ú par mois pour un remboursement de 13% de ses mêmes 
frais. 
Le reste à charge supporté par les ménages, correspond à 8% des frais 
médicaux. 
Il y a donc un déséquilibre flagrant dans le ratio co ût/service rendu entre la 
Sécurité sociale et les mutuelles, différence difficile à expliquer. 

F Le marché  des mutuelles  

Le nombre de personnes disposant d'une complémentaire sante a 
sensiblement augmenté avec l'obligation pour les entreprises de prendre en 
charge la moitié de la cotisation.  
Dans le même temps le marché s'est rationalisé avec un chiffre actuel de 
480 établissements alors qu'ils étaient plus de 1700 en 2001, les mutuelles 
sont très majoritaires avec 350 établissements. 
Ces organismes proposent en général trois types de couverture pour une 
cotisation moyenne de 140 ú par mois pour un retrait®. 
La cotisation d'un retraité est trois fois supérieure à celle d'un actif.  
Les frais de gestion des mutuelles sont de 15,7% de la cotisation, soit six 
fois supérieurs à ceux de la Sécurité sociale. 
Le fonctionnement des mutuelles est de plus en plus articulé sur l'âge. 
 
Notre système de protection sociale fonctionne bien puisque nous avons un 
reste à charge parmi les plus faibles des pays européens ; en revanche le 
coût des mutuelles santé est élevé pour le service rendu. A vous de faire 
vos calculs.... 
       Jacky Sampic 

(1)  indemnités journalières pour un arrêt de travail  

  
 

Le monde des retraites  

Le Marché des mutuelles « santé » 
La mutuelle santé quasi généralisée à toute la population est pour les retraités d'un coût non 

négligeable alors qu'elle apporte un service bien moindre que la Sécurité sociale. Examinons les 

différents paramètres de ce secteur en pleine évolution : 
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    NOTRE  HISTOIRE 
       Les Distributeurs nous rejoignent 

  

 

 

 

 

 

 

 
 

  

Il s'agit de nos anciens distributeurs «  tous 

produits » ou DTPs. 

 Leur division dite « Distributeurs » faisait 

partie du marketing des années 60 aux 

années 80. Pour comprendre leur influence, 

il suffit de quelques chiffres : ils étaient un 

peu plus dôune centaine, beaucoup dôentre 

eux dépassaient les 100 tonnes de 

lubrifiants  (ils entraient alors dans le « Club 

de Cent ») ; certains dépassaient même 

largement les 500, les 600 tonnes (oui, vous 

avez bien lu, 600 tonnes). 

 Et pourtant ce nô®tait pas le cîur de leur 

métier ; leur m®tier cô®tait de vendre du fuel 

domestique et agricole à des particuliers, 

des agriculteurs, de petites entreprises. Par 

la suite ils ont récupéré de petits garages et 

des transporteurs locaux, mais si leur fonds 

de commerce restait le fuel, leur fierté 

c'était les lubrifiants.  

Leurs fonds de commerce ont été rachetés 

dans les années 80 souvent par Mobil qui en 

a fait des filiales, mais aussi parfois par 

dôautres p®troliers. 

Aujourdôhui, tout comme la n¹tre, leur 

association « Past Distributeurs » a peu à 

peu diminué, ils restent encore une dizaine 

et se réunissent tous les ans avec leurs 

épouses ; ces épouses qui les ont secondés 

dans le développement de leurs entreprises, 

qui ont tenu la comptabilité, organisé les 

tournées des chauffeurs, répondu aux 

clients au téléphone, etc.  

Ils passent tous les ans quelques jours 

ensemble à se remémorer les temps de « La 

Grande Mobil » comme ils avaient coutume 

de lôappeler. Ils viennent de Marseille, de 

Poitiers, de Dijon, de Cherbourg, de Vichy, 

du Territoire de Belfort, de Haute Savoie, 

bons, mauvais, drôles, émus ou simplement 

oubliés ; nous avons échangé des nouvelles 

des nombreux contacts quôils avaient dans la 

soci®t®é bref un moment de joie et de 

plaisir avec un groupe qui mérite vraiment 

dô°tre connu. 

J'ai plaisir à les citer : 

Jacques Lerique, Daniel Vincenot, Paul 

Beauquis, Jean-Claude Butey, Daniel Corbet, 

Michel Faure, André Laugier, Georges Page, 

Michel Ulrich, Jean-Pierre Michaux, Jean-

Paul Lety. 

Jean-Marie Courtés 
 

Au sein de notre amicale, existe un groupe 
très soudé mais peu connu et presque 
secret ; pourtant ils ont tous eu une 
influence marquante sur le développement 
des ventes de Mobil Oil Française.  
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NOTRE HISTOIRE 

Les unités de raffinage héritage Mobil dans la raffinerie ExxonMobil de Gravenchon 

 

 

Lors de la fusion dôExxon et de Mobil en 1999, un seul site industriel dans le monde avait la 

particularit® dôavoir une raffinerie Exxon et une raffinerie Mobil mitoyennes : Notre-Dame-de-

Gravenchon. Cette situation datait de la création des deux raffineries en 1933, celle de la Standard Oil et 

celle de la Vacuum Oil. 

Un peu dôhistoire  

Conscient de lôimportance que prend le p®trole lors de la premi¯re Guerre mondiale, lô£tat français 

d®cide de r®aliser lôind®pendance ®nerg®tique du pays d¯s le d®but des ann®es 1920. Les lois vot®es en 

1928 permettent dôassurer la renaissance du raffinage en France, celui-ci ayant quasi disparu après 1903 

suite à la suppression de la protection douani¯re accord®e aux raffineries. Lôimportation de p®trole brut 

sera effectu®e sous le contr¹le de lôEtat (®tablissements sous douane) sous un r®gime dôautorisation 

sp®ciale (licence A10). En 1929 deux compagnies am®ricaines cherchant ¨ sôimplanter en France créent 

alors de nouvelles sociétés de raffinage : 

-   la Société Franco-américaine de Raffinage (devenue en 1932 la Standard Franco-américaine de 

Raffinage, en 1936 la Standard Française des Pétroles et en 1952 Esso Standard France) 

-   les Raffineries de la Vacuum Oil Company SAF, filiale de lôassociation de la Vacuum Oil Company SAF 

et de la Compagnie Industrielle des Pétroles (devenue la Socony Vacuum Française en 1949 et en 1955 

Mobil Oil Française). 

Le site de Port-Jérôme, sur la commune de Notre-Dame-de-Gravenchon, est retenu 

indépendamment, par les deux sociétés. 

Depuis 2000  

 

Apr¯s la fusion, il est vite d®cid® dôoptimiser lôensemble du site en maximisant lôutilisation de toutes 

les unités. Les 2,7 km de clôture commune sont enlevés et les routes sont créées pour relier les deux 

raffineries. De nombreuses tuyauteries sont construites pour permettre les transferts de produits 

interm®diaires. En 2006, suite ¨ un feu sur lôunit® de d®paraffinage MEK-2, et compte tenu des besoins 

importants en investissements que certains circuits n®cessitaient pour r®pondre ¨ lô®volution des 

normes, il est d®cid® dôarr°ter cette unit®. En cons®quence la production de paraffines deshuil®es est 

arr°t®e ainsi que, par cons®quence, lôunit® dôhydrog®nation des paraffines HDF. En raison de la crise 
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financi¯re de 2008 et de la r®cession qui a suivi, des nouvelles capacit®s de fabrication dôhuiles de base 

dans la zone Asie-Pacifique ainsi que du développement des huiles synthétiques et hydrocraquées, la 

demande dôhuiles de base conventionnelles est fortement r®duite. Cela entraine lôarr°t de lôunit® 

dôextraction Furfurol. En revanche lôunit® de d®sasphaltage (PDA) continue ¨ fabriquer le grade lourd. 

Gr©ce ¨ lôoptimisation des consommations de vapeur, les chaudi¯res A&B  et la déminéralisation 

(ramenées de Frontignan en 1990), sont arrêtées. 

 

La distillation T3, la distillation sous vide DSV2, le r®formage PtR, lôIsom®risation, le traitement des 

gaz LPG, la désulfurisation/hydrodéparaffinage CHD2/MLDW, la désulfurisation CHD3, le soufflage des 

bitumes et la cogénération TAG fonctionnent toujours et sont opérés depuis le centre de contrôle 

inauguré en 1986. 

Enfin nôoublions pas lôunit® de fabrication des PAO maintenant op®r®e par la Chimie et le CDOL, 

devenu LOGF, qui assure la fabrication et le conditionnement des lubrifiants du site. 

 

Jean German 
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NOTRE HISTOIRE 

Un stage de chromatographie à Lyon en 1982 

 

 
 
 
 

 
 
 
 
 

 
 

   
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 

 

  

-   Le stage Intersmat  

Le lundi, par le trolley, nous nous sommes 
rendus chez Intersmat, à Ecully dans la banlieue 
lyonnaise où nous avons été très bien reçus, par 
Messieurs Merciari et Apra-Amian. 

Les cours se déroulèrent sur quatre jours afin de 
découvrir le fonctionnement du chromato (modèle 
AR400), destiné à analyser le butane et le propane 
de lôunit® LPG (C2, C3, IC4, NC4, C5+), et de la 
toute récente console de programmation en 
langage Intersmat ressemblant à du "basic" ; un 
chromato qui sera encore en service plus de vingt 
ans après sa mise en service :  

Plus tard la raffinerie achètera un second 
chromato, frère jumeau du précédent, référencé 
AR240 (pour le dépentaniser rapatrié du PTR1). 
Nô®tant plus aux analyseurs, puisque muté au PAO 
en 1989, côest Pierre Beaucamp qui a eu le privil¯ge 
de le mettre au point avec cette console ! 

Nous sommes rentrés le vendredi par les 
mêmes moyens de transport après une semaine 
bien remplie dans tous les domaines. J'ai eu 
l'occasion d'effectuer d'autres stages 
d'instrumentation dans des villes charmantes 
comme Arles et Vichy, de bons souvenirs.... 

Pour conclure, une pensée amicale pour l'ami 
Steve qui doit être en maison de retraite dans la 
région de Rouen. 
     Jean-Pierre Langlois 
 

Jean -Pierre Langlois  nous a fait parvenir un texte à propos d'un stage de 
chromatographie qu'il a effectué, il y a quarante ans, à Lyon. Un stage 
effectué en compagnie de Serge Gaudu et d'Yves Rolland qui opéraient au 
service Contrôle de la raffinerie de Gravenchon.  
 

-  La préparation et le voyage  

A l'époque il n'y avait pas d'Internet et nous 
n'avions pas de secrétariat ; c'est donc Yves 
ROLLAND dit Steve qui a tout fait à la main : 
réservation de taxi, de billets SNCF et de chambres 
d'hôtel ; un plan de voyage aux petits oignons.  

Départ le dimanche en train Corail, à partir 
d'Yvetot pour Paris St Lazare puis transfert à la gare 
de Lyon où, émerveillement, nous montions dans un 
TGV ; la ligne à grande vitesse avait été inaugurée 
quelques mois plus tôt, en septembre 1981. A cette 
date, la ligne nouvelle n'était pas complètement 
terminée, nous avons roulé 2 heures sur ligne 
classique avant de pousser des pointes à 250 km/h.  
Etant passionné de trains, j'ai pu constater que ce 
bolide était une réussite ferroviaire ; j'ai pu ainsi 
expliquer à mes collègues les caractéristiques de ce 
nouveau train. 

Arrivés tard à Perrache, nous avons gagné 
notre hôtel situé à proximité de la place Bellecour, 
une localisation qui nous a permis de visiter la ville 
durant notre séjour ; pendant trois soirs nous 
sommes allés à la découverte des bouchons 
lyonnais  dont  la réputation n'était pas usurpée.  
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-  Une épopée normande peu connue . 
Ces Siciliens sont convaincus qu'au  XIe siècle, les chevaliers de ma 
commune ont participé à l'épopée normande de conquête du sud de 
lôItalie et de la Sicile o½ ils ont rejet® les Sarrasins ¨ la mer, puis 
donné le nom de notre commune à la leur.  
S'il est certain que les Normands à cette époque ont marqué de 
leurs conquêtes le Sud de l'Italie, notamment à Palerme, il n'est 
cependant pas avéré que les comtes de Montfort sur Risle soient les 
valeureux conquérants supposés par mes amis italiens. Il reste que 
l'histoire de ces valeureux guerriers est étonnante et décrite en 
détails dans les romans historiques de Michel Subiela que je vous 
recommande. 

-    Judith d'Evreux, du monastère au trône de Sicile.  
Le texte de présentation de nos amis italiens fait référence à Judith 
d'Evreux (1040-1076), petite fille des comtes de Montfort sur Risle, 
devenue reine de Sicile en épousant le roi Roger, (un des fils de 
Tancrède de Hauteville). Les parents de Judith s'étaient opposés à 
cette union et l'avaient cloitrée dans un monastère près de Caen, 
aujourd'hui disparu. Mais l'amour faisant son îuvre, son fr¯re l'avait 
exfiltrée, emmenée en Italie. Imaginez le périple à l'époque ! Judith 
aura trois enfants, dont l'ainé deviendra Roger II de Sicile qui  
succèdera à son père. Malheureusement, avant  ses 30 ans, Judith 
contractera la lèpre, et finira «  ses vieux jours », isolée,  dans les 
iles Eoliennes près du Stromboli, en face de Monforte. 

-     Les origines du nom de Monforte San Giorgio  
Avis aux amateurs d'histoire de corroborer ou non les dires de mes 
amis italiens dont voici la publication : «  Il est fort probable que le 
nom actuel de Monforte (qui s'appelait DaMaNS du temps de 
l'occupation arabe) ait été attribué lors de la conquête normande 
car à cette date, Monforte devint le fief d'un chevalier de Montfo rt 
sur Risle ».  
A travers le groupe d'amis de Mons Fortis, on sait également que 
Judith dôEvreux la premi¯re ®pouse du roi Roger 1er de Sicile, eut  
pour grand-mère la comtesse Gisèle de Montfort sur Risle. Le 
mariage entre Roger et Judith fut célébré le 1er novembre 1061, 
seulement quelques mois après la libération de la Sicile du joug 
musulman. Il est donc plausible que Roger ait voulu récompenser 
les fidèles chevaliers de la famille de Judith originaire de Montfort 
sur Risle en donnant à son fief le nom de Monforte, homonyme de 
Montfort sur Risle.  
A noter que l'histoire des chevaliers de Montfort sur Risle s'arrêta en 
1204 quand ils prirent parti pour Richard Cîur de Lion. D®faits par  
Philippe Auguste, ils virent leur château détruit et incendié. On p eut 
aujourd'hui visiter le site et ses ruines. A cet égard, ma première 
décision après mon élection en 2001 fut de racheter les ruines qui 
appartenaient ¨ un particulier. Le site est aujourdôhui inscrit ¨ 
lôinventaire des monuments historiques. 

    -    Les autres jumelages ?  
J'ai ensuite poursuivi mes activités de jumelage, avec notamment la 
ville de Monforte del Cid en Espagne près d'Alicante. L'épopée du  
Cid et de la reconquête de l'Espagne avec l'aide du Cid est une 
autre histoire, plutôt longue. De no mbreuses cités dôEspagne f°tent 
aujourdôhui la « reconquista » au dépens des Maures à la fin du 
XVe siècle avec des reconstitutions fastueuses, pas forcément 
fid¯les ¨ lôhistoire, mais le spectacle a son charme. Celui de 
Monforte del Cid a lieu lors de la première semaine de décembre. 
Avis aux amateurs...                                          Alain Dupuy 

Alain Dupuy  a été maire de 

Monfort  sur Risle (27)  entre 

2001 et 2009 ; à la fin de ses 

mandats, il a été contacté par les 

édiles de Monforte San Giorgio 

en Sicile  pour échanger sur les 

chevaliers normands qui ont 

conquis cette ile à partir de 1061.  

 

LA VIE APRES MOBIL 

Une histoire de Jumelage 
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LA  VIE  APRES  MOBIL 

Restaurateur de motos anciennes    
 
 
 
 
 
 
 
         

 

 

  

Q -   D'où vient ce goût pour la moto 
ancienne ?  

R - Le déclic vient du Gabon, en 1997, où, lors 
du changement de mon permis auto, j'ai eu la 
bonne surprise de voir toutes les cases cochées y 
compris celle du permis moto. L'année suivante, 
muté en Nouvelle Calédonie j'ai acheté une 
Harley de 25 ans, une épave que j'ai remise en 
état. Je me suis pris au jeu, si bien que quatre 
ans plus tard, je rentrai en France avec trois 
motos que j'avais rénovées. J'ai alors fréquenté 
les courses de motos anciennes et même tourné 
régulièrement sur circuits. 

Q -  Quand as -tu créé ton atelier de 
préparat ion et de rénovation ?  

R- Lorsque j'ai cessé mon activité professionnelle 
j'ai décidé de me remettre à une passion dont le 
travail m'avait éloigné à savoir la mécanique. J'ai 
alors acheté un local dans le XVe, devenu mon 
atelier et, avec un jeune que j'ai formé, nous 
avons rénové une trentaine de belles motos ; 
certaines ont été revendues, d'autres sont 
venues enrichir ma collection qui comporte 18 
motos de marques recherchées dont des Harley 
Davidson, des BMW, une Honda CBX 1000 à 6 
cylindres... 

La rénovation va du remplacement de quelques 
pièces à la rénovation totale c'est à dire la 
réfection et la préparation du moteur, la 
transformation du cadre, les peintures, en 
passant par le rayonnage des roues et le circuit 
électrique et ce pour des engins qui en valent la 
peine. Un exemple, en 2019, Yamaha Europe 
nous a choisis après concours pour transformer 
radicalement deux motos de série en modèles 
d'exposition pour des salons européens. Les 
motos me sont le plus souvent confiées par des 
clients ou je les achète sur des sites marchands ; 
on me donne parfois des épaves mais je veille à 
ne pas encombrer mon atelier. 

 
 

 

Q -  Quelles sont tes autres activités ?  

R - Je suis également bassiste dans deux groupes 
de rock, The True Dukes et G.A.S ; nous jouons 
environ une fois par mois en club ou en bar ; en 
septembre dernier nous sommes partis au 
Canada pour une tournée de 14 concerts, une 
première pour moi et sans doute une dernière.  

La musique et la mécanique sont très 
complémentaires, cela demande du doigté et de 
l'oreille. 

Recueilli par Jacky Sampic 

Jean -Luc Vinet  a été salarié de Mobil pendant trente ans, dont 
quinze à l'étranger, dans une quinzaine de poste différents et ce 
jusqu'en 2013, ann®e o½ il cessa ses activit®sé 
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LA VIE APRES MOBIL 
Expert en généalogie  

    

    

 
 
 
 
        

 

  

Jean -Roger Lejeune  a été embauché en 1977 comme Ingénieur Process à 

Frontignan jusquô¨ la fermeture en 1986 puis mut® ¨ Gravenchon. Il a  fait sa 

carrière essentiellement dans le technique et a  terminé après la fusion  en 

n®gociant les arr°t®s pr®fectoraux avec lôadministration.  

 
¶ D'ou vient ton intérêt pour la 

généalogie ?  
Mon activité date d'une trentaine d'années après 
plusieurs d®c¯s familiaux et la perte dôaffection, jôai 
eu la sensation dôune perte de connaissances de 
ma  famille, dôautant que je suis issu de familles 
dispersées depuis plusieurs générations.  
En plus de compiler des listes de personnes avec 
dates et lieux je me suis attaché à retrouver les 
professions et leurs lieux et niveaux de vie, leur 
niveau dô®tudes, retrouver les relations quôelles 
entretenaient avec le voisinage, savoir si elles ont 
laissé une trace dans lôhistoire etc. 
Après un certain temps, on commence à écrire 
lôhistoire de sa propre famille, parfois en confirmant 
ou en infirmant des «  secrets » de famille. 
¶ Comment as -tu retrouvé ces 

informations  ? 
Pour cette quête sans fin, nous avons la chance de 
disposer de lôorganisation des Archives avec lô®tat 
civil, les registres paroissiaux (avec souvent des 
anecdotes savoureuses), les fiches matricules 
militaires, lôenregistrement, les archives de notaires, 
les recensements etc. 
Lôinternet est n®cessaire car côest un acc®l®rateur 
de recherches, tout en sachant que les documents 
des Archives ne sont pas tous numérisés et encore 
moins mis en ligne, dôo½ la n®cessit® de compl®ter 
ses recherches par des visites locales et avec lôaide 
dôassociations.  
¶ Quel est le résultat de tes recherches  ? 

j'ai retrouvé beaucoup dôanc°tres du monde 
agricole, aussi bien des laboureurs que des 
vignerons (en Champagne), mais aussi des lignées 
dôartisans, notamment les Lejeune qui savaient 
signer et pour certains écrire dès le XVIIème siècle, 
des gens du nord-est de la France et de la 
Belgique. 
Jôaime le cas de cette anc°tre sage-femme, vers 
1660, plusieurs fois mentionnée dans les registres 
paroissiaux car elle ondoyait les nouveau-nés « en 
grand danger de mourir avant dôatteindre les fonds 
baptismaux ». Une exception car les registres 
mentionnent rarement les professions des femmes.  
 

 
 

Parmi les professions peu courantes, jôai trouv® un 
« fondeur de cuillères », un capitaine de cavalerie au 
service de lôempereur Charles Quint é 
Hors ®tat civil, jôai r®cup®r® des contrats de mariage 
et des testaments notamment du XVIIe  siècle 
(difficiles à lire) du côté de mon épouse ainsi que des 
articles de journaux de la fin du XIXe qui  citent un 
de mes arrières-grands-pères. 
Egalement un inventaire apr¯s d®c¯s dôun anc°tre de 
la Marne daté de 1814 qui permettait de reconstituer 
toute la maison et qui précise les dégâts dus au 
passage des troupes russes, le dossier dôun Chouan, 
etcé 
Je regrette de nôavoir pu savoir pourquoi mon 
arrière-grand-père Lejeune est inscrit sur le 
Monument aux Morts de sa ville comme victime civile 
en 1917. 
Durant les confinements jôai pu trouver et contacter 
des personnes que je ne connaissais pas, ayant des 
liens familiaux proches et habitants en France ou 
même au Canada. 

¶ Jusquôo½ es- tu remonté   dans le 
temps?  
Selon les branches, vers 1600-1650 avec les registres 
paroissiaux, vers 1550 avec les actes notariés, plus 
en arrière avec les généalogies publiées car une de 
mes arrière-grands-mères figure dans un « Annuaire 
de la Noblesse de Belgique » qui permet de renvoyer 
vers dôautres publications avec de lointains anc°tres 
vers lôann®e 1100. Et ce ne serait pas fini, para´t-ilé 
Depuis que jôhabite M©con, je fais partie du Cercle 
Généalogique de Saône-et-Loire (près de 700 
adh®rents), et suis ®lu au conseil dôadministration. 
 Jôaide maintenant les autres par des conf®rences, 
des formations, des expositions ; jôai m°me initi® un 
certain nombre de personnes, dont des anciens 
Mobil, par téléphone et ordinateur  int erposés. 
 Je suis disponible pour fournir toutes explications à 
ceux qui môen feraient la demande afin dôaider ¨ 
débloquer des impasses généalogiques. Mon mail : 
jean-roger.lejeune @laposte.net  

Interview de Jacky Sampic 
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Pétrole et énergies : 

Actualités de février à septembre 2022 

 
 

¶ Prix du pétrole 

Après avoir commencé 2022 à 77 $/bbl, le Brent a continué sa progression pour atteindre 100 $/bbl le 23 février 
2022, poussé par la reprise économique et par les tensions géopolitiques de la crise en Ukraine. Le 
déclenchement de la guerre le fait monter à 130 $/bbl le 8 mars. Il se retrouve à 120 S/bbl début juin, pour 
descendre progressivement et osciller autour des 90 $/bbl début septembre 2022. On retrouve les niveaux des 
années 2011-2014. 

 

¶ NouveƭƭŜǎ ŘΩ 

ExxonMobil a trouvé un accord pour vendre ses parts de Mobil Producing Nigeria à Seplat 
Energy, une compagnie nigériane indépendante. Cette vente, pour 1,3 G$, concerne près de 
300 puits en eau peu profonde et à terre produisant 95 kbd de brut, condensats et LGN. 
ExxonMobil garde ses activités en eau profonde au Nigéria.  

ExxonMobil a ŘŞŎƛŘŞ ǎƻƴ ǇǊƻƧŜǘ ŘΩŜȄǇŀƴǎƛƻƴ ŘŜ ŎŀǇǘǳǊŜ Ŝǘ ǎǘƻŎƪŀƎŜ ό//{ύ ŘŜ /h2 sur ses installations de 
ǇǊƻŘǳŎǘƛƻƴ ŘŜ ƎŀȊ ƴŀǘǳǊŜƭ ŘŜ [ŀ.ŀǊƎŜΣ ²ȅƻƳƛƴƎΣ ŀŦƛƴ ŘΩȅ ŀǳƎƳŜƴǘer la capacité de CCS de 1,2 million de tonnes 
par an . Ce site a déjà capturé plus de CO2 que tout autre site dans le monde et, avec 6 à 7 Mt/an représente 20 % 
du CO2 capturé dans le mondeΦ [ΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴt de 400 M$ est prévu démarrer en 2025. 

ExxonMobil a annoncé le 1er ƳŀǊǎ ŞǘǳŘƛŜǊ ǳƴŜ ǳƴƛǘŞ ŘŜ ǇǊƻŘǳŎǘƛƻƴ ŘΩƘȅŘǊƻƎŝƴŜ ζ bleu » de 2 300 kg/j sur le site 
de Baytown (Texas).  Il sera produit à partir de gaz naturel et le CO2 généré sera capturé et stocké (CCS) à hauteur 
de 10 Mt/an, soit le double de la caǇŀŎƛǘŞ ŀŎǘǳŜƭƭŜ ŘŜ //{ ŘΩ9ȄȄƻƴaƻōƛƭΦ [ΩƘȅŘǊƻƎŝƴŜ ǎŜǊǾƛǊŀ ŘŜ ŎƻƳōǳǎǘƛōƭŜ Ł 
ƭΩǳƴƛǘŞ ŘΩƻƭŞŦƛƴŜǎ ŘŜ .ŀȅǘƻǿƴΣ ǊŞŘǳƛǎŀƴǘ ƭŜǎ ŞƳƛǎǎƛƻƴǎ ŘŜ ол ҈Φ [ŀ ŘŞŎƛǎƛƻƴ ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ ƛƴǘŜǊǾƛŜƴŘǊŀ Řŀƴǎ н Ł 
3 ans. 

En support au peuple ukrainien, ExxonMobil a annoncé le 1er ƳŀǊǎ ŎƻƳƳŜƴŎŜǊ ŘΩŀǊǊşǘŜǊ ƭŜǎ ƻǇŞǊŀǘƛƻƴǎ Ŝǘ 
développer les étapes de sortie de Sakhalin-1, sur la côte du Pacifique, où ExxonMobil, qui en détient 30 %, est 
opérateur dans un consortium de production de pétrole (250 kbd) et de gaz avec des compagnies japonaises, 
ƛƴŘƛŜƴƴŜǎ Ŝǘ ǊǳǎǎŜǎΦ 9ȄȄƻƴaƻōƛƭ ƴΩƛƴǾŜǎǘƛǊŀ Ǉŀǎ Řŀƴǎ ŘŜ ƴƻǳǾŜŀǳȄ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘǎ Ŝƴ wǳǎǎƛŜΦ 

Esso France a annoncé le 24 mars ses résultats 2021. Le résultat opérationnel est un gain de 686 aϵ ŎƻƳǇǊŜƴŀƴǘ 
des effets stocks positifs de 448 aϵ ŎƻƴǘǊŜ ǳƴŜ perte de 821 aϵ ǉǳƛ ŎƻƳǇǊŜƴŀƛǘ ŘŜǎ ŜŦŦŜǘǎ ǎǘƻŎƪǎ ƴŞƎŀǘƛŦǎ ŘŜ 
292 aϵ Ŝƴ нлнлΦ [Ŝ ǊŞǎǳƭǘŀǘ ƴŜǘ Ŝǎǘ ǳƴ ǇǊƻŦƛǘ ŘŜ рто aϵ ŎƻƴǘǊŜ ǳƴŜ ǇŜǊǘŜ ŘŜ тпл aϵ Ŝƴ нлнлΦ 9ƴ нлнмΣ мрΣо aǘ 
ŘŜ ǇŞǘǊƻƭŜ ōǊǳǘ ƻƴǘ ŞǘŞ ǘǊŀƛǘŞŜǎ ŎƻƴǘǊŜ мрΣн aǘ Ŝƴ нлнлΦ [Ŝ ŎƘƛŦŦǊŜ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜ ǎΩŞƭŝǾŜ Ł мрΣо Dϵ ŎƻƴǘǊŜ млΣп Dϵ Ŝƴ 
2020.  

Esso Raffinage a terminé la maintenance planifiée de la raffinerie de Gravenchon commencée le 23 février et les 
unités concernées ont été progressivement remises en service à partir du 6 avril.   
ExxonMobil a annoncé le 2ф ŀǾǊƛƭ ǎŜǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ Řǳ ǇǊŜƳƛŜǊ ǘǊƛƳŜǎǘǊŜ нлннΦ [Ŝ ōŞƴŞŦƛŎŜ ǎΩŞƭŝǾŜ Ł рΣр DϷ ŎƻƴǘǊŜ 
2,73 G$ au 1Q 2021. Ce bénéfice inclus une provision de 3,4 G$ liée à la sortie de Sakhalin-1. Les dépenses 
ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ Ŝǘ ŘΩŜȄǇƭƻǊŀǘƛƻƴ ǎŜ ǎƻƴǘ ŞƭŜǾŞŜǎ Ł пΣф G$.  

Le нр ƳŀƛΣ ƭΩŀǎǎŜƳōƭŞŜ ƎŞƴŞǊŀƭŜ ŘŜǎ ŀŎǘƛƻƴƴŀƛǊŜǎ ŘΩExxonMobil a approuvé à plus de 90 % les résolutions 
ǇǊŞǎŜƴǘŞŜǎ ǇŀǊ ƭŜ ŎƻƴǎŜƛƭ ŘΩŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴ Ŝǘ ŀ ǊŜƧŜǘŞ с ŘŜǎ т ǊŞǎƻƭǳǘƛƻƴǎ ǇǊŞǎŜƴǘŞŜǎ ǇŀǊ ŘŜǎ ŀŎǘƛƻƴƴŀƛǊŜǎΦ 9ƴ 
revanche elle a adopté à 51 % la résolution ŘŜƳŀƴŘŀƴǘ ƭŀ ǇǳōƭƛŎŀǘƛƻƴ ŘΩŀƴŀƭȅǎŜǎ ŘŜ ǎŎŞƴŀǊƛƻǎ ǳǘƛƭƛǎŀƴǘ ƭŜǎ 
ƘȅǇƻǘƘŝǎŜǎ ŘŜ ƭΩ!L9! ζ Net zéro en 2050 ». Il faut noter que la compagnie publie déjà ces analyses.   

ExxonMobil a annoncé le 29 juillet ses résultats du 2ème ǘǊƛƳŜǎǘǊŜΦ [Ŝ ōŞƴŞŦƛŎŜ ǎΩŞƭŝǾŜ Ł 17,9 G$ contre 4,7 G$ au 
2Q 2021. 
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ExxonMobil a annoncé le 26 juillet avoir fait 2 nouvelles découvertes au large 
de la Guyana dans le block Stabroek. La production du champ augmente 
rapidement. Les deux FPSO ont dépassé les 340 kbd. Un 3ème FPSO doit entrer 
en service avant fin 2023 et produire 250 kbd. Le 4ème est prévu pour 2025 et 
produira 250 kbd. 

Le 12 aout, ExxonMobil ŀ ŀƴƴƻƴŎŞ ŀǾƻƛǊ ǎƛƎƴŞ ǳƴ ǇǊƻǘƻŎƻƭŜ ŘΩŀŎŎƻǊŘ ŀǾŜŎ {Db 
et GIG pour étudier la réduction des émissions de CO2 de la zone de 
{ƻǳǘƘŀƳǇǘƻƴΣ ƛƴŎƭǳŀƴǘ ƭŀ ǊŀŦŦƛƴŜǊƛŜ ŘŜ CŀǿƭŜȅΣ Ŝƴ ǳǘƛƭƛǎŀƴǘ ƭŜ //{ Ŝǘ ƭŀ ǇǊƻŘǳŎǘƛƻƴ ŘΩƘȅŘǊƻƎŝƴŜ ōƭŜǳ όŦŀōǊƛǉǳŞ Ł 
partir de gaz naturel mais avec capture du CO2ύΦ Lƭ ǎΩŀƎƛǊŀƛǘ ŘŜ н aǘ ŘŜ /h2 capturé et 4 ¢²Ƙ ŘΩƘȅŘǊƻƎŝƴŜ ǇǊƻŘǳƛǘ 
Ł ƭΩƘƻǊƛȊƻƴ нлолΦ 

Depuis son point le plus bas ŀǘǘŜƛƴǘ ƭŜ но ƳŀǊǎ нлнл Ł олΣмм ϷΣ ƭΩŀŎǘƛƻƴ ExxonMobil a terminé 2021 à 61 $. Elle 
progresse rapidement depuis janvier pour dépasser les 100 $ le 7 mai 2021, retrouvant ses plus hauts niveaux de 
mi 2014. Le 8 juin elle atteint 105,41 $, dépassant le record historique du 29 juillet 2014 de 104,76 $. Elle se 
retrouve à 98 $ début septembre 2022. 

¶ Nouvelles de la profession 

TotalEnergies a annoncé le 10 février son résultat net 2021 de 16,0 G$. Le résultat opérationnel de 
ƭΩŜȄǇƭƻǊŀǘƛƻƴ-ǇǊƻŘǳŎǘƛƻƴ Ŝǎǘ ŘŜ млΣп DϷΣ ŎŜƭǳƛ ŘŜ ƭΩŀǾŀƭ ŘŜ оΣр DϷ Ŝǘ ŎŜƭǳƛ Řǳ ǎŜŎǘŜǳǊ DŀǎΣ 
Renewables & Power de 2,8 G$.  

TotalEnergies et APA Corporation ont fait une nouvelle découverte significative de pétrole et de gaz associé au 
large des côtes du Suriname. 

TotalEnergies a annoncé le 3 mars avoir démarré la production de carburant aérien durable (SAF) sur sa 
plateforme de Normandie. 

TotalEnergies a décidé de ne plus apporter de capital pour le développement de projets en Russie, 
de ne pas transférer indûment de la valeur à des intérêts russes en se retirant des actifs et de ne 
Ǉƭǳǎ ŎƻƴŎƭǳǊŜ ƻǳ ǊŜƴƻǳǾŜƭŜǊ ŘŜǎ ŎƻƴǘǊŀǘǎ ŘΩŀŎƘŀǘ ŘŜ ǇŞǘǊƻƭŜ Ŝǘ ŘŜ ǇǊƻŘǳƛǘǎ ǇŞǘǊƻƭƛŜǊǎ ǊǳǎǎŜs au 
plus tard fin 2022. 

TotalEnergies ŀ ǎƛƎƴŞ ǳƴ ǇǊƻǘƻŎƻƭŜ ŘΩŀŎŎƻǊŘ avec Sempra Infrastructure, Mitsui & Co. Ltd. et Japan LNG 
Investment ǇƻǳǊ ƭΩŜȄǘŜƴǎƛƻƴ ŘŜ /ŀƳŜǊƻƴ [bDΣ ǳƴ ǘŜǊƳƛƴŀƭ ŘŜ ƎŀȊ ƴŀǘǳǊŜƭ ƭƛǉǳŞŦƛŞ ǎƛǘǳŞ Ŝƴ [ƻǳƛǎƛŀƴŜ dont il 
détient 16,6 ҈Φ Lƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘŜ ƭŀ ŎƻƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ ŘΩǳƴ ǉǳŀǘǊƛŝƳŜ ǘǊŀƛƴ ŘŜ ƭƛǉǳŞŦŀŎǘƛƻƴ ŘŜ сΣтр aǘǇŀ et de ƭΩŀǳƎƳŜƴǘŀǘƛƻƴ 
de 5 % de la capacité de 13,5 Mtpa des trois premiers trains par dégoulottage. 

[ΩŀǎǎŜƳōƭŞŜ ƎŞƴŞǊŀƭŜ ŘŜǎ ŀŎǘƛƻƴƴŀƛǊŜǎ Ře TotalEnergies, le 25 mai à Paris, a été perturbée par des manifestations 
ŘΩŀŎǘƛǾƛǎǘŜǎ ŎƭƛƳŀǘƛǉǳŜǎ ǉǳƛ ƻƴǘ ōƭƻǉǳŞ ƭΩŀŎŎŝǎ Ł ƭŀ ǎŀƭƭŜΦ 9ƴ ŎƻƴǎŞǉǳŜƴŎŜΣ ƭΩŀǎǎŜƳōƭŞŜ ǎΩŜǎǘ ŘŞǊƻǳƭŞŜ ŘŜǾŀƴǘ ǳƴŜ 
ǎŀƭƭŜ ǇǊŜǎǉǳŜ ǾƛŘŜΣ ŀǾŜŎ ǳƴ ƴƻƳōǊŜ ƭƛƳƛǘŞ ŘΩŀŎǘƛƻƴƴŀƛǊŜǎΦ Elle a également été diffusée en direct sur Internet. La 
résolution climat 2022 a été largement approuvée à 89 %. 

¶ Les autres énergies 

Par un décret paru au Journal Officiel le 6 février 2022, le gouvernement français acte un 
ŀǎǎƻǳǇƭƛǎǎŜƳŜƴǘ Řŀƴǎ ƭΩǳǎŀƎŜ ŘŜǎ ŎŜƴǘǊŀƭŜǎ ŞƭŜŎǘǊƛǉǳŜǎ ŀǳ charbon en janvier et février 2022, 
afin de répondre à la faible disponibilité du parc nucléaire cet hiver. Cette mesure ne remet pas en cause la 
fermeture de la centrale de Saint-!ǾƻƭŘ ŀǳ ǇǊƛƴǘŜƳǇǎΣ Ƴŀƛǎ ŎƻƴŦƛǊƳŜ ƭŜ ǇǊƻƭƻƴƎŜƳŜƴǘ ŘΩǳƴ ŀƴ ŘŜ ŎŜƭƭŜ ŘŜ 
Cordemais.  

Dans son rapport publié le 24 février, RTE indique que le mix électrique français en 2021 se répartit 
en 69 % de nucléaire, 12 ҈ ŘΩƘȅŘǊŀǳƭƛǉǳŜΣ т % de thermique fossile, 7 ҈ ŘΩŞƻƭƛŜƴΣ о % de solaire et 2 
҈ ŘŜ ǘƘŜǊƳƛǉǳŜ ǊŜƴƻǳǾŜƭŀōƭŜΦ [ΩƛƴǘŜƴǎƛǘŞ ŎŀǊōƻne du mix est de 36 g CO2κƪ²ƘΦ /ΩŜǎǘ с Ŧƻƛǎ Ƴƻƛƴǎ 
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que la moyenne européenne.  

!ƴƴƻƴŎŞŜ Ł ƭΩƻǊƛƎƛƴŜ Ŝƴ нлмлΣ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǎŜǊǾƛŎŜ Řǳ ǊŞŀŎǘŜǳǊ ƴǳŎƭŞŀƛǊŜ 9tw ŦƛƴƭŀƴŘŀƛǎ hƭƪƛƭǳƻǘƻ-3 a eu lieu le 12 
mars 2022 à une puissance limitée à 103 MW. Sa puissance montera ǇǊƻƎǊŜǎǎƛǾŜƳŜƴǘ ƧǳǎǉǳΩŁ м 650 MW en juillet 
et fournira alors environ 14 ҈ ŘŜ ƭΩŞƭŜŎǘǊƛŎƛǘŞ ŎƻƴǎƻƳƳŞŜ Ŝƴ CƛƴƭŀƴŘŜΦ Lƭ ǎΩŀƎƛǘ Řǳ ǘǊƻƛǎƛŝƳŜ 9tw Ł ǊŜƴǘǊŜǊ Ŝƴ 
service dans le monde et le premier en Europe, après les deux de la centrale de Taishan en Chine. Trois autres EPR 
sont en construction en Europe Υ CƭŀƳŀƴǾƛƭƭŜΣ Ŝƴ CǊŀƴŎŜΣ ǇǊŞǾǳ ŘŞƳŀǊǊŜǊ Ŝƴ нлно Ŝǘ ƭŜǎ ŘŜǳȄ 9tw ŘΩIƛƴƪƭŜȅ tƻƛƴǘΣ 
au Royaume-Unis, programmés pour fin 2025, début 2026.  

Le 7 avril, le Royaume-Uni a présenté sa nouvelle stratégie énergétique. Elle passe par une profonde relance de la 
ŦƛƭƛŝǊŜ ƴǳŎƭŞŀƛǊŜ ŀǾŜŎ ƭΩŀƳōƛǘƛƻƴ ŘŜ ŎƻƴǎǘǊǳƛǊŜ у ƴƻǳǾŜƭƭŜǎ ŎŜƴǘǊŀƭŜǎ ŘΩƛŎƛ нлрлΣ Řƻƴǘ ƭŜǎ 9tw ŘΩIƛƴƪƭŜȅ tƻƛƴǘ ǉǳƛ 
devraient entrer en service en 2026, ainsi que le développement de petits réacteurs modulaires (SMR) construits 
par Rolls-wƻȅŎŜΦ [ŀ ǎǘǊŀǘŞƎƛŜ ǎΩŀǇǇǳƛŜ ŀǳǎǎƛ ǎǳǊ ƭΩŞƻƭƛŜƴ Ŝƴ ƳŜǊ Ŝǘ ƭŜǎ ƎƛǎŜƳŜƴǘǎ ŘΩƘȅŘǊƻŎŀǊōǳǊŜǎ Ŝƴ ƳŜǊ Řǳ bƻǊŘΦ 
[ΩŞƻƭƛŜƴ ǘŜǊǊŜǎǘǊŜΣ Ŝƴ ǊŜǾŀƴŎƘŜΣ Ŝǎǘ ƭŀƛǎǎŞ ŘŜ ŎƾǘŞΦ 

5ŀƴǎ ǳƴ ǊŀǇǇƻǊǘ ǇǳōƭƛŞ ƭŜ нр ŀǾǊƛƭΣ 9ǳǊƻƳŞǘŀǳȄΣ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŜǳǊƻǇŞŜƴƴŜ des producteurs de métaux, alerte sur 
ƭŜǎ ǊƛǎǉǳŜǎ ŘŜ ǇŞƴǳǊƛŜ ŘŜ ŎŜǊǘŀƛƴǎ ƳŞǘŀǳȄ ƴŞŎŜǎǎŀƛǊŜǎ Ł ƭŀ ǘǊŀƴǎƛǘƛƻƴ ŞƴŜǊƎŞǘƛǉǳŜ ŘŜ ƭΩ¦ƴƛƻƴ 9ǳǊƻǇŞŜƴƴŜΣ Řŝǎ 
2030. Le texte invite donc les 27 à investir massivement dans le recyclage des métaux. 

Bernard Bigot, directeǳǊ ƎŞƴŞǊŀƭ ŘΩL¢9wΣ ƭŜ ǇǊƻƧŜǘ ƛƴǘŜǊƴŀǘƛƻƴŀƭ ŘŜ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜ ǎǳǊ ƭŀ fusion nucléaire, est décédé le 
мп Ƴŀƛ нлннΦ ζ !ŎǘŜǳǊ ƳŀƧŜǳǊ Řǳ ƳƻƴŘŜ ŘŜ ƭŀ ǎŎƛŜƴŎŜ Ŝǘ ŘŜ ƭΩŞƴŜǊƎƛŜ ǇŜƴŘŀƴǘ Ǉƭǳǎ ŘŜ ǉǳŀǘǊŜ ŘŞŎŜƴƴƛŜǎΣ ƛƭ ŀ 
imprimé une marque durable au programme de recherche international ITER, dont il avait pris la direction en 
2015. Le programme traversait alors une période de grandes difficultés liées au caractère inédit de son ingénierie, 
des fabrications et de sa gouvernance ». !ǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ур ҈ ŘŜǎ ǘǊŀǾŀǳȄ ŘŜ ƎŞƴƛŜ ŎƛǾƛƭ du chantier de 42 hectares 
ǎƻƴǘ ŀŎƘŜǾŞǎΣ ŜǘΣ ǎŜƭƻƴ L¢9wΣ тр ҈ ŘŜǎ ζ ǘŃŎƘŜǎ ƛƴŘƛǎǇŜƴǎŀōƭŜ Ł ƭŀ ǇǊƻŘǳŎǘƛƻƴ ŘΩǳƴ ǇǊŜƳƛŜǊ ǇƭŀǎƳŀ ǎƻƴǘ ŘŞǎƻǊƳŀƛǎ 
réalisées ». La première production de plasma, initialement prévue pour 2025, est annoncée pour 2026 ou 2027, 
et le tokamak devrait atteindre sa pleine puissance en 2035. 

Le 30 mai, les dirigeants des Vingt-{ŜǇǘ ;ǘŀǘǎ ƳŜƳōǊŜǎ ŘŜ ƭΩ¦ƴƛƻƴ ŜǳǊƻǇŞŜƴƴŜ ǎŜ ǎƻƴǘ ŀŎŎƻǊŘŞǎ ǎǳǊ ƭŜǎ ƳƻŘŀƭƛǘŞǎ 
ŘΩǳƴ ŜƳōŀǊƎƻ ǎǳǊ ƭŜ ǇŞǘǊƻƭŜ ǊǳǎǎŜΦ Lƭ ŎƻƴŎŜǊƴŜǊŀ ŘΩŀōƻǊŘ ǳƴƛǉǳŜƳŜƴǘ ƭŜǎ ƭƛǾǊŀƛǎƻƴǎ ǇŀǊ ōŀteau (soit les 2/3 du 
ǘƻǘŀƭύΣ Ǉǳƛǎ ǎŜǊŀ ŎƻƳǇƭŞǘŞ ŘŜǎ ƭƛǾǊŀƛǎƻƴǎ ǇŀǊ ƻƭŞƻŘǳŎ ǾŜǊǎ ƭΩ!ƭƭŜƳŀƎƴŜ Ŝǘ ƭŀ tƻƭƻƎƴŜΣ ǇƻǳǊ ŀǘǘŜƛƴŘǊŜΣ Ŧƛƴ нлннΣ фл҈ 
Řǳ ǇŞǘǊƻƭŜ ŀŎǘǳŜƭƭŜƳŜƴǘ ƛƳǇƻǊǘŞ ǇŀǊ ƭΩ¦ƴƛƻƴ ŜǳǊƻǇŞŜƴƴŜΦ [Ŝǎ ŘƛǊƛƎŜŀƴǘǎ ƻƴǘ ŀŎŎƻǊŘŞ ǳƴŜ ŜȄŜƳǇǘƛƻƴ Ł ƭŀ IƻƴƎǊƛŜΣ 
la SlovŀǉǳƛŜ Ŝǘ ƭŀ ¢ŎƘŞǉǳƛŜΣ Ŝƴ Ǌŀƛǎƻƴ ŘŜ ƭŜǳǊ ŀōǎŜƴŎŜ ŘΩŀŎŎŝǎ Ł ƭŀ ƳŜǊΦ 

[Ŝ мн ŀƻǶǘΣ ǳƴ ǘŜȄǘŜ ǇŀǊǳ ŀǳ WƻǳǊƴŀƭ hŦŦƛŎƛŜƭ ŀƴƴƻƴŎŜ ƭŜ ƭŀƴŎŜƳŜƴǘΣ ŘΩƛŎƛ ƭŀ Ŧƛƴ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜΣ ŘŜ ƭΩŀǇǇŜƭ ŘΩƻŦŦǊŜ Řǳ 
ǎŜŎƻƴŘ ǇŀǊŎ ŞƻƭƛŜƴ Ŝƴ ƳŜǊ ŘŜ ƭŀ ȊƻƴŜ /ŜƴǘǊŜ aŀƴŎƘŜ ŘΩune puissance pouvant alleǊ ƧǳǎǉǳΩŁ ŜƴǾƛǊƻƴ мΣр GW. La 
zone concernée occupe une superficie de 270 km², à quelques dizaines de km de la pointe nord-est du Cotentin. 
La construction du premier parc, relativement proche des côtes et situé à Courseulles-sur-Mer, a démarré en 
février 2021, pour une mise en service annoncée pour 2024. 64 éoliennes devraient proposer une puissance 
totale de 450 MW. 

Le 29 août, en présence de la ministre de la Transition énergétique, Agnès Pannier-Runacher, Jean-Bernard Lévy, 
ǇŀǘǊƻƴ ŘΩ95C ǎǳǊ ƭŜ ŘŞǇŀǊǘ, a imputé le manque de personnel qualifié pour assurer la maintenance des centrales 
nucléaires à un défaut de Ǿƛǎƛƻƴ Ł ƭƻƴƎ ǘŜǊƳŜ ŘŜ ƭΩ;ǘŀǘΦ [e lundi 5 septembre, le président de la République 
Emmanuel Macron est revenu sur ces propos, sans nommer le patrƻƴ ŘΩ95CΣ ƭŜǎ ƧǳƎŜŀƴǘ ζ inacceptables ». Or, 
ŘƛŦŦƛŎƛƭŜ ŘŜ ŘƻƴƴŜǊ ǘƻǊǘ ŀǳ ǇŀǘǊƻƴ ŘΩ95C ǉǳŀƴŘ ƛƭ ƛƴŘƛǉǳŜ ǉǳŜ ƭŀ ŦƛƭƛŝǊŜ ŀ ŞǘŞ ŀōŀƴŘƻƴƴŞ ǇŀǊ ƭΩ;ǘŀǘ ǇŜƴŘŀƴǘ ŘŜǎ 
années, que les signaux envoyés ont été, très longtemps, négatifs, et que cela a pu indéniablement jouer sur son 
ŀǘǘǊŀŎǘƛǾƛǘŞ ŀǳ ƴƛǾŜŀǳ ŘŜ ƭΩŜƳǇƭƻƛΦ [ŀ ŎǊƛǘƛǉǳŜ ŘŜ WŜŀƴ-.ŜǊƴŀǊŘ [ŞǾȅ ƴŜ Ǿƛǎŀƛǘ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ Ǉŀǎ ǇǊŞŎƛǎŞƳŜƴǘ 9ƳƳŀƴǳŜƭ 
aŀŎǊƻƴΣ Ƴŀƛǎ ƭŜ Ŧŀƛǘ ǉǳΩƛƭ ƭŀ ǇǊŜƴƴŜ ǇŜǊǎƻƴƴŜƭƭŜƳŜƴǘ Ŝǎǘ ǎƻƛǘ ǳƴŜ ǇǳǊŜ ǎǘǊŀǘŞƎƛŜ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜΣ ǎƻƛǘ ǳƴŜ ǾǊŀƛŜ ǊŞŀŎǘƛƻƴ 
de vexationΧ 

Liz Truss a annoncé le 8 septembre, deux jours après son arrivée à Downing Street, un plan d'aide massif pour les 
ménages et les entreprises face à l'envolée des coûts de l'énergie, assorti d'une ambitieuse politique de forage 
tous azimuts avec une relance de la fracturation hydraulique et un réexamen de la trajectoire vers la neutralité 
carbone. Le Premier Ministre veut aussi augmenter la part du nucléaire, dont le parc de centrales est limité et 
vieillissant au Royaume-Uni, dans le sillage de ce que souhaitait déjà le gouvernement Johnson. 

Jean German 
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Une Légende  
de lôautomobile 

 19 61  ï 199 2 

 

Nous sommes à la fin des рлΩǎΣ ƭΩ!ǳǘƻmobile 
ŘΩŀǇǊŝǎ ƎǳŜǊǊŜ ŀ ǘǊŀŎŞ ǎƻƴ ŎƘŜƳƛƴ ǎŜƳŞ ŘΩŜƳōǳŎƘŜǎΣ 
ŜƭƭŜ Ŝǎǘ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘui le symbole des 30 glorieuses, grand 
public et bon marché. Pierre Dreyfus, patron de la jeune 
Régie Renault fut sans doute inspiré en ce jour de 1956, 
ou il parle pour la première fois à son Conseil 
ŘΩ!ŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴ ǇǊƻƧŜǘ Ře petite voiture 
polyvalente. Les planètes étaient alignées ce jour là et 
ƭΩƛŘŞŜ ƭŀƴŎŞŜ Ŝƴ /.A fit son chemin, vers ce qui allait 
devenir une des meilleures réussites de la Régie.  Le 
patron avait pris des risques et surtout, celui de briser 
les standards Renault, qui était «Propulsion/moteur 
arrière » et ŘΩŀǾƻǊǘŜǊ ƭŀ ōŜƭƭŜ ŎŀǊǊƛŝǊŜ de la sacrosainte 
Dauphine, ǉǳƛ ƴΩŀǾŀƛǘ ǉǳŜ р ŀƴǎ ŘΩŜȄƛǎǘŜƴŎŜΦ [Ŝ 
dépouillement extrême des premières 4L était sans 
doute une concession au projet. 

 

Le nom des prototypes pour protéger le secret de 
la marque est «Marie-Chantal». On imagine les 
ŎƻƳƳǳƴƛŎŀǘƛƻƴǎ ǇŀǊ ǘŞƭŞƎǊŀƳƳŜǎ ŘΩǳƴŜ ƭƻƛƴǘŀƛƴŜ 
poste Africaine, « !ǇǊŝǎ прлл ƪƳ ǎƻǳǎ прϲ Ł ƭΩƻƳōǊŜ 
Marie-Chantal est bien arrivée à destination ». Je 
rajoute pour faire bonne mesure « elle a rencontré sur 
ǇƭŀŎŜ ƭŜ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŀƴǘ aƻōƛƭ hƛƭ ǉǳƛ ƭΩŀ ŎƻƴǎŜƛƭƭŞ ǇƻǳǊ 
ƭΩŜƴǘǊŜǘƛŜƴ Řǳ ǾŞƘƛŎǳƭŜ ». 

Le projet avance au gré des modifications. 
Comparé à la dauphine, sortie quelques années avant, 
le résultat sera certes moins fun, mais avec quelques 
décalcomanies et la queue du Tigre Esso sous le rétro, 
œŀ ǇŀǎǎŜǊŀ ǇƻǳǊ ƭŀ ƧŜǳƴŜǎǎŜ ŘŜǎ слΩǎΦ vǳŜ /ŜǳȄ ǉǳƛ 
ƴΩƻƴǘ ƧŀƳŀƛǎ ǇŀǎǎŞ ƭŜǳǊǎ ǎƻƛǊŞŜǎ Řŀƴǎ ƭŀ п[Σ ŀǳ ŎƭŀƛǊ ŘŜ 
lune avec leur petite amie, me contredisent. 

¶ Lancement 

 La R4 Renault, ou la R4L ou plutôt la 4L est Née le 
21 septembre 1961 au salon de Frankfort et fut 
baptisée un mois plus tard au palais de Chaillot à Paris.  
3 modèles sont proposés, en bas de gamme la R3 (600 
cm3 ,3CV fiscaux), en haut, la R4L super confort. Les 
visiteurs des salons automobiles sont surpris par ce 
changement révolutionnaire à la Régie, un hayon 
arrière à grand débattement, un plancher entièrement 
plat pour faciliter le chargement, une banquette 
arrière rabattable, une carrosserie deux volumes, ce 
qui paǊŀƛǘ ōƛŜƴ ǎǶǊ ōŀƴŀƭ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ŀǾŜŎ ŎŜǊƛǎŜ ǎǳǊ ƭŜ 
gâteau un refroidissement à eau en circuit fermé. 
Imaginez le changement de paradigme avec la 4CV ou 
ƭŀ 5ŀǳǇƘƛƴŜΦ [ŀ ǇƻǎǎƛōƛƭƛǘŞ ŘŜ tŀǎǎŜǊ ŘΩǳƴŜ ǾƻƛǘǳǊŜ 
familiale 4 portes, 5 places, efficace et confortable à un 
break, peut-şǘǊŜ ƭΩŀƴŎşǘǊŜ Řǳ ƳƻƴƻǎǇŀŎŜΦ ¦ƴ ǾǊŀƛ 
ŎƻǳǘŜŀǳ {ǳƛǎǎŜΣ Ł ƭΩŀƛǎŜ Ł ƭŀ ǾƛƭƭŜ ŎƻƳƳŜ Ł ƭŀ ŎŀƳǇŀƎƴŜΦ 
Cette voiture était ǎƛ ōƛŜƴ ŎƻƴœǳŜ ǉǳΩŜƭƭŜ ƴΩŀ ǎǳōƛ 
pratiquement aucun changement au fil des années de 
service.   

 

¶ Le développement  

Comme pour tout projet, ƭŜ .ǳǊŜŀǳ ŘΩŞǘǳŘŜ 
commence par rédiger un cahier des charges. Le nom 
ŘŜ ŎƻŘŜ ŘŜ ƭΩŞǘǳŘŜ sera « 350 », la base moteur/boite 
de vitesse est déjà disponible dans la gamme Renault 
et sera placé à avant, les 4 portières sont 
indispensables pour une voiture familiale. Ensuite, ne 
soyons pas dispendieux, on restera sur les freins à 
tambour, les vitrages seront plats, les sièges seront en 
tube peint, plus quelques innovations importantes qui 
feront tout le succès du modèle, le hayon arrière, le 
plancher entièrement plat et la banquette arrière 
repliable. La conception évolue ou cours de ƭΩétude 
pour déboucher sur le modèle défini. La légende 
raconte que les premiers prototypes furent essayés sur 
tous les continents et dans tous les climats.  

 

Prototype 
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Pour le prix de lancement, environ 5 000 Francs, le 
ŎƭƛŜƴǘ ǇŜǳǘ ǎΩƻŦŦǊƛǊ ƭŜ ƳƻŘŝƭŜ ƳƛƭƛŜǳ ŘŜ ƎŀƳƳŜΣ ŀǾŜŎ 
une motorisation de 747cc, une puissance de 27 
chevaux et 110 km/h de vitesse de pointe, pour 
ƭΩŞǇƻǉǳŜ ŎΩŜǎǘ ǘǊŝǎ ŎƻǊǊŜŎǘΦ aŀƛƴǘŜƴŀƴǘΣ ǊŜƎŀǊŘƻƴǎ ƭŜǎ 
choses en face, le modèle est innovant, certes, mais 
ƭΩŞǉǳƛǇŜƳŜƴǘ ƛƴǘŞǊƛŜǳǊ Ŝǎǘ ǊǳŘƛƳŜƴǘŀƛǊŜ Ŝǘ 
relativement spartiate, tapis caoutchouc, beaucoup de 
tôle apparente, des sièges en tube et une boite de 3 
vitesses. Rien de bien étonnant, mais ce qui est 
ǎǳǊǇǊŜƴŀƴǘ ǇŀǊ ŎƻƴǘǊŜΣ ŎΩŜǎǘ ƭŜ ǎǳŎŎŝǎ ƛƳƳŞŘƛŀǘΣ Řŝǎ 
мфсн ŜƭƭŜ ǎŜ ǊŜǘǊƻǳǾŜ Ŝƴ ǘşǘŜ ŘŜǎ ǾŜƴǘŜǎ ƧǳǎǉǳΩŜƴ мфср 
Ŝǘ ǊŜƴƻǳǾŜƭƭŜ ƭΩŜȄǇƭƻƛǘ Ŝƴ мфст Ŝǘ мфсуΦ 9ƭƭŜ ǊŜǎǘŜ 
ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ƭŀ ŘŜǳȄƛŝƳŜ ǾƻƛǘǳǊŜ ŦǊŀƴœŀƛǎŜ ƭŀ Ǉƭǳǎ 
vendǳŜ ŀǾŜŎ уΣм Ƴƛƭƭƛƻƴǎ ŘΩŜȄŜƳǇƭŀƛǊŜǎΦ 

Comme je disais, peu de changement aux grés des 
ŀƴƴŞŜǎΣ ǎŜǳƭŜƳŜƴǘ ƭŜǎ ŞǾƻƭǳǘƛƻƴǎ ƭƛŞŜǎ Ł ƭΩŞǇƻǉǳŜΣ 
ƭΩŀǇǇŀǊƛǘƛƻƴ Řǳ ǇƭŀǎǘƛǉǳŜ Řŀƴǎ ƭΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ 
intérieur, une calandre plus moderne et des 
motorisations plus puissantes. Mais toujours la même 
carrosserie pendant 30 ans, accompagnée du bruit de 
tôle quand on claque les portières et du couinement de 
la plage arrière. 

La voiture fut déclinée dans de nombreuses 
variantes comme la fourgonnette du facteur ainsi que 
des versions plus jeunes, tel que la Rodéo, la safari ou 
la plein air.  Elle fut vendue sur les 5 continents et 
assemblée dans 27 pays.  

 
¶ Conclusion  

Je ne vous proposerais pas de choix Cornélien 
entre la 2CV et la 4L, ce sont deux voitures bien de 
chez nous, attachantes de par leurs défauts, qui 
deviennent avec les années, leurs meilleurs atouts. 
WΩŜƴ ǾŜǳȄ ǇƻǳǊ ǇǊŜǳǾŜ ƭŜ ƴƻƳōǊŜ ŘŜ ŎƻƭƭŜŎǘƛƻƴƴŜǳǊǎ 
possédant ces modèles et souvent plusieurs, vu la 
ƳƻŘŜǎǘƛŜ ŘŜǎ ǇǊƛȄ ŘΩŀŎƘŀǘ Ŝǘ ŘΩŜƴǘǊŜǘƛŜƴΦ WŜ 
rappellerais aussi sa carrière cinématographique, la 
scène du facteur dans les Visiteurs, La 4L des 
Douanes dans « rien à déclarer » et la légendaire 
ancêtre du camping car dans Trafic de Jacques Tati. 

    Denis Chauveau 
 

4L Bertin, 2 places 
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 (1)Toupiner en Aveyron et en Tarn signifie déguster, savourer 

Les manifestations  
Régionales, Centre Midi 

Un château Renaissance en Aveyron 
 Le château de Bournazel,  un des rares châteaux Renaissance au 

sud de la Loire, a b®n®fici® dôune restauration compl¯te apr¯s une 

destruction importante. Cette rénovation récente en fait un lieu de visite 

idéal. En ce jeudi 5 mai 2022, nos associations 3AM et Aresso ont ainsi 

réuni un petit groupe de leurs anciens dans ce cadre sympathique.  

 L'histoire du château  

Construit entre 1540 et 1560, à l'initiative de 

Jean de Buisson, compagnon d'armes de François 

Ier lors des guerres d'Italie, Bournazel a vu son 

architecture inspirée de la Renaissance italienne. 

De plus en tant que banquier, Jean de Buisson 

voulut un édifice digne de son statut social. 

Comme beaucoup de monuments, le château fut 

pillé et incendié à la Révolution et devint au siècle 

suivant une ruine ouverte ; il fut même déclassé 

en tant que monument historique. Acheté par un 

dirigeant d'Axa au début des années 2000, dix 

ans de travaux furent nécessaires pour retrouver 

le château d'origine ce qui en fi t alors le plus gros 

chantier privé de type patrimonial ; une 

restauration primée en 2021 par le trophée 

"Histoire et Patrimoine". Accompagné d'un guide 

motivé et sympathique, notre groupe a pu 

admirer les sculptures expressives des façades 

ainsi que le mobilier d'intérieur, plutôt recherché, 

de même que les peintures d'époque. 

 

 

Les jardins du château  

Apres le déjeuner où nous avons toupiné(1) les 

produits locaux, une promenade digestive 

s'imposait dans les jardins attenants. Avec 76 

merisiers, 125 fruitiers anciens, 50 arbres de haute 

futaie, sans compter les nombreux buis, ifs, 

charmes et autres plantes à fleurs, ces jardins 

géométriques constituent le complément naturel 

du château. 

 

En raison de renoncements de dernière minute, notamment dus à la Covid, nous n'étions que 11 

¨ b®n®ficier d'une visite ¨ notre seule attention, 7 anciens de 3AM, 4 dôAresso. Dans la petite auberge 

située juste en face du château, nous avons pu non seulement partager de vieux souvenirs mais 

encore trouver chez notre nouvelle amie matière à discuter. Pardon aux dames qui, dans leur 

gentillesse, ont laissé leurs maris dans leurs vieux souvenirs ! Et cerise sur le gâteau, le repas  

typiquement aveyronnais était savoureux.      Alain Dupuy 
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Les manifestations 
Régionales 

Le Pégase et le Tigre à 

nouveau ensemble  
 Après une première sortie commune le 1er octobre dernier sous la 

pluie à Nantes, les régions bretonnes ARESSO et AAAMobil ont célébré 
leurs fiançailles le 20 mai, sous le soleil et dans le parc naturel régional de 
Brière toujours en Loire Atlantique mais très proche du département 
breton du Morbihan (petite mer en breton)é A quand le mariage ? 

Au nord de lôestuaire de la Loire, ¨ quelques kilom¯tres 
de Saint Nazaire, La Baule, Nantes et Vannes, le Parc naturel 
régional de la Brière a été créé en 1970 pour mettre en valeur 
le patrimoine du marais et le savoir-faire de ses habitants, 
mais surtout pour préserver la beauté de ses paysages et de 
sa faune. Bertrand lôa lui-m°me d®couvert lôhiver dernier en 
accompagnant un ami chasseur de la b®cassine des maraisé 
mais rassurez-vous les bécassines ont été plus intelligentes 
que son ami ! Le Marais de la Grande Bri¯re sô®tend sur 7 000 
hectares au cîur du Parc. Il sôagit du second marais de 
France après celui de la Camargue ! 

 

Nous nous sommes retrouvés pour une promenade en calèches 
(deux calèches puisque nous étions 21 (14 AAAMobil et 7 Aresso) au 
sein des villages avec des maisons en toits de chaume (de lôordre de 
3 000 nichées sur les îles et les villages du marais). A la suite de cette 
mise en bouche, nous avons partagé le déjeuner dans le village-
mus®e de Kerhinet, ¨ lôauberge du m°me nom qui allie lôauthenticit® 
dôune chaumi¯re et une d®coration contemporaine. 

Lôapr¯s-midi, nous avions au programme une balade en chaland, 
bateau à fond plat qui se faufile dans les méandres des canaux et des 
prairies inondables pour voir ¨ fleur dôeau des vaches paître, des 
oiseaux immobiles, des roseaux à perte de vue, des huttes de 
chasseursé  Environnement bien calme qui nous a fait du bien ¨ 
tous ! Avec sa perche comme unique rame pour diriger notre 
embarcation, notre guide nous a fait partager les secrets de cette 
immense tourbière. 

Nous sommes quitt®s en fin dôapr¯s-midi après cette belle 

journée, à laquelle nous avons eu le plaisir de voir de nouvelles têtes 

cot® ARESSO et cot® AAAMobilé et que nous esp®rons retrouver lors 

de notre prochaine sortie prévue en automne dans un vrai 

département breton (après deux sorties en Loire Atlantique).  

 Et sans oublier un grand merci à nos photographes Marylène, Christiane et Thérèse ce qui nous 
permet dôavoir des souvenirs visuels sur notre site https://www.arexxonmobil.fr/  

Bertrand Descôtis et Jean-Michel Perignon, Délégués régionaux  
 

https://www.arexxonmobil.fr/
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Et c'est avec surprise que nous avons découvert cette plaque sur le mur du restaurant, plaque qui a 
d¾ °tre remise vers 1995 par ??? (Enqu°te ¨ suivreé) 

Le chef "toque blanche" Clément Lattier nous a préparé un menu qui apparemment fut fort 
apprécié.          Didier Jacquot 

Les manifestations 
Régionales 

 Sortie Région Rhône Alpes  
Enfin : les retrouvailles des adhérents Rhône Alpes ont pu 

se dérouler ce 3 mai en débutant par une visite du musée 
automobile Henri Malartre situé à Rochetaillée sur Saône, au 
nord de Lyon. 

Les 19 participants (dont 3 personnes en lien avec Esso) 
ont écouté avec beaucoup d'attention les explications de notre 
guide et ce, pendant 1 h. Puis la visite s'est poursuivie en 
"quartier libre".  

Dans ce château, on peut admirer 150 voitures de 1890 à 
1986 dont 20 modèles uniques au monde, de la Mercedes de 
parade dôHitler ¨ la Vivastella des fr¯res Lumi¯res, ou au 
wagon du premier funiculaire de Fourvière. Aux 1er & 2ème 
étages : 40 motos de 1903 à 1955 et 31 cycles de 1818 à 
1960. Plus de 120 affiches publicitaires d'époque, moteurs et 
accessoires anciens (près de 1000 pièces de collection). 

Un modèle plus récent (1935) a retenu notre attention, mais 
attendons la suite de l'histoire ! 

La visite de ce musée était l'idée du précédent responsable de la région, Bernard Mourier, mais il 
n'avait pu concrétiser la sortie en raison de la pandémie. Dans une gazette précédente, j'avais évoqué 
une sortie imaginaire à ce musée, suivie par un déjeuner chez Bocuse qui se trouve à proximité, de 
l'autre côté de la Saône. C'était une utopie ! La poursuite de cette journée s'est faite dans un restaurant 
plus modeste : à "histoire sans faim" à Rochetaillée également et sur lequel on peut voir une belle 
fresque. 

 Cet établissement habituellement fermé le mardi, accepte de recevoir des groupes ce jour-là. Nous 
avons ainsi pu bénéficier d'une salle privatisée. Le restaurant a été fondé par Mr Lecot en 1925. 

Le 22 juillet 1935, François Lecot, célèbre pilote lyonnais, sô®lance au volant de sa traction avant 
pour un long raid de 400  000 km, parcourant quotidiennement les 1170 km du trajet Paris / Lyon / 
Monte Carlo. Conduisant 10 h de suite et dormant à peine 4  h par jour, il boucle le 26 juillet 1936, 
lô®quivalent de 10 tours du monde - soit la distance de la terre à la lune.  

Cet exploit a pu être réalisé grâce à MOBILOIL qui assurait le "graissage complet", 
comme on peut le voir sur une photo précédente .  
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Notre compte rendu comportera trois paragraphes : le bâtiment, la visite, les participants à la visite  . 

Le bâtiment  

Construit au XIXe si¯cle pour servir de ç halle aux bl®s è, il vient dô°tre enti¯rement repens® par le 

célèbre architecte Rudy Ricciotti connu, entre autre, pour la réalisation du musée Mucem à Marseille. 

Projet immobilier important de 14 millions dôeuros, seuls les murs extérieurs ont subsisté, le volume 

int®rieur a ®t® doubl® avec la cr®ation de plusieurs niveaux et dôun parvis dôentr®e encadr® de 25 piliers 

en gr¯s des Vosges, ®vocateur des pages dôun livre. Le r®sultat r®v¯le un b©timent spacieux et lumineux, 

propice à la mise en valeur des trésors de la bibliothèque. 

La visite  

Cette biblioth¯que dont les premiers manuscrits datent de 1452, nôa pas cess® de sôenrichir ; elle 

rassemble plus de 1 800 ouvrages remarquables et a été classée « Mémoire du monde è par LôUnesco. 

La vedette de lô®tablissement est manifestement B®atus Rh®nanus (1484-1547) écrivain, philosophe et 

®diteur dôauteurs antiques. Notre ®rudite guide C®cilia Michel nous a plong® dans la vie de B®atus 

Rhenaus en nous commentant son « cahier dô®colier è ®crit ¨ lô©ge de 13 ans. £tonnant ! Impossible 

dô®num®rer tous les livres manuscrits ou imprim®s qui nous ont ®t® comment®s, la liste est trop longue. 

Grâce à la numérisation de certains documents, il est possible de tourner les pages de livres écrits il y a 

600 ans. 

En résumé, visite particulièrement instructive et passionnante 

même pour celles et ceux qui ne sont pas des spécialistes des 

vieux livres. Après la visite, un sympathique repas typiquement 

alsacien dans une « winstube » renommée de Sélestat clôturait 

la sortie. 

Les participants  

Sur un effectif régional de 9 adhérents, nous avons eu 6 

r®ponses positives. Le nombre dôadh®rents Alsace-Lorraine 

diminue dôann®es en ann®es. 

Ont participé à la visite : Gérard Hartmann, Gérard Lecareux et 

Madame, Michel Messner et Madame (ARESSO), Alain Lepage. 

Absents : Guy Trainar et Madame, Renée Zabé, Jean Guyonnet 

et Madame.     Alain Lepage 

Manifestation Régionales 
Sortie Région Alsace-Lorraine 

Région ALSACE -LORRAINE 

(prochainement GRAND EST)  

Visite de la bibliothèque humaniste de 

Sélestat le 12 mai 2022 

Notre compte rendu comportera trois 

paragraphes : le bâtiment, la visite, les 

participants à la visite. 
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Manifestation Régionales  
Sorties Région Aquitaine  

Après une longue interruption, les sorties ont repris en 2022 avec la 
participation des adhérents ARESSO. 

Il y a eu tout d'abord un déjeuner à Bordeaux le 2 juin sur les quais Bacalan 
avec 16 participants dont 6 Mobil. Ce fut l'occasion de faire connaissance avec 
le responsable régional d'Aresso, Marc Vignaud. Bonne ambiance, beau soleil. 

Le 8 septembre c'est aux portes du Pays Basque que nous nous sommes 
retrouvés pour une journée découverte de la réserve naturelle du marais 
d'Orx avec un guide. Cette sortie a rassemblé 16 personnes dont 3 Mobil 
(Jean-Marc Arguillot et son épouse, Jean-Marc Lanusse-Cazalé). Cette journée 
ensoleillée en pleine nature a conquis tous les participants. 

Enfin, le 15 septembre, la rencontre s'est effectuée dans le nord de notre 
région à savoir La Rochelle. Nous étions en petit comité : 9 personnes dont 2 
couples Mobil (Daniel Gruard et Gilles de Monplanet). La visite guidée de la 
ville s'est avérée malheureusement trop courte tant il y avait de choses à voir. 
Le déjeuner, servi au dessus de l'Aquarium, nous a permis d'avoir un beau 
point de vue sur le port. 

Gilles de Montplanet 

       

 

.ǊŀǾƻ Ł ŎŜǳȄ ǉǳƛ ƻƴǘ Ŝǳ ƭΩƛŘŞŜ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ƎŀȊŜǘǘŜ ǎǇŞŎƛŀƭŜ Ŝǘ 
ǉǳƛ ƭΩƻƴǘ ǊŞŀƭƛǎŞŜ Η [Ŝ ǘƛǘǊŜ ŦƭŜǳǊŜ ōƻƴ ƭŜǎ ǊŞŎƛǘǎ ŘŜ ǾƻȅŀƎŜ ŘŜǎ 
années 70 qui me rappellent des souvenirs de 2CV ensablées 
sous le cagnard... Connaissant certains des collègues et amis 
qui ont participé à cette aventure, je me suis mis 'au volant' 
sans attendre pour la découvrir... tout en étant 
confortablement installé sur ma terrasse.  
     Grâce aux notes de bord précises et détaillées, aux 
souvenirs personnels des protagonistes et les excellentes 
ǇƘƻǘƻǎ ƛƭƭǳǎǘǊŀƴǘ ƭŜ ǘŜȄǘŜΣ ƧΩŀƛ ŎƻƳƳŜƴŎŞ Ł Ƴƻƴ ǘƻǳǊ Ł 
ǘǊŀƴǎǇƛǊŜǊΣ Ł ǎŜƴǘƛǊ ƭΩƻŘŜǳǊ ŘŜ ƭŀ ƳŞŎŀƴƛǉǳŜ ŎŀǇǊƛŎƛŜǳǎŜ Řŀƴǎ 
mes narines, à retrouver le goût des conserves et de la bière 

tiède avalées au milieu de nulle part, à me voir perplexe sur la carte dépliée en travers d'un capot pointé 
ǾŜǊǎ ǳƴ ƘƻǊƛȊƻƴ ŘŞƎŀƎŞ Ł ǇŜǊǘŜ ŘŜ ǾǳŜ Ŝǘ ǇŜǳǇƭŞ ŘŜ ǊŜǇŝǊŜǎ ƛƳŀƎƛƴŀƛǊŜǎΧ  
aƻƴ ŀŘƳƛǊŀǘƛƻƴ ǇƻǳǊ ƭŜ ƎǊƻǳǇŜ ŘŜǎ ǎŜǇǘ ƴΩŀ Ŧŀƛǘ ǉǳŜ ƎǊŀƴŘƛǊ ǘƻǳǘ ŀǳ ƭƻƴƎ ŘŜ Ƴŀ ƭŜŎǘǳǊŜΣ ǘŀƴǘ ƭŜǎ 

obstacles et difficultés ne leur ont laissé aucun répit malgré une préparation planifiée et exécutée 
comme un grand arrêt de raffinerie... Mais comme Arthur Rimbaud, Joseph Kessel, Romain Gary et tant 
ŘΩŀǳǘǊŜǎ ƭΩƻƴǘ ŎƻƴŦŜǎǎŞ Řŀƴǎ ŘŜǎ ǊŞŎƛǘǎ ŎǳƭǘŜǎ ŘŜ ǾƻȅŀƎŜǎ Ŝƴ ǘŜǊǊŜ ƛƴƘƻǎǇƛǘŀƭƛŝǊŜΣ ŎƘŀǉǳŜ ƳƻƳŜƴǘ ŦƻǊǘ ŘŜ 
cette aventure semble avoir été valorisé par une expérience humaine inoubliable.  
9ǘ ǎƛ ŎΩŞǘŀƛǘ ŎŜƭŀ ŀǳǎǎƛ ƭΩŜǎǇǊƛǘ aƻōƛƭ ΚΧ ! ǇǊŞǎŜƴǘΣ ǉǳŀƴŘ ƭŜ ŎƛŜƭ Ŝǎǘ ŞǘƻƛƭŞΣ ƛƭ ƳΩŀǊǊƛǾŜ ŘΩŀǾƻƛǊ ǳƴŜ 

pensée pour ceux de nos amis cités dans ce récit (et les autres) qui ƻƴǘ ǊŜƧƻƛƴǘ ƭΩŞǘŜǊƴƛǘŞ Τ Ŝǘ ƎǊŃŎŜ Ł ƭΩǳƴ 
ŘŜǎ ǎƻǳǾŜƴƛǊǎ ŞǾƻǉǳŞǎ ƧŜ ǎŀƛǎ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǇŜǳǘ ŎƻƴƴŀƞǘǊŜ ƭΩƘŜǳǊŜ ŜȄŀŎǘŜ Ŝƴ ƻōǎŜǊǾŀƴǘ ƭŀ Ǉƻǎƛǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŞǘƻƛƭŜ 
polaire par rapport à la grande ourse !    

           Guy Florin 

Gazette Ténéré 72 
/ƻǳǊǊƛŜǊ ŘΩǳƴ ƭŜŎǘŜǳǊ 
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DEJEUNER  PARISIEN 
       Des Anciens de la NOWA 

 

 

 

 

    

 

 

 

 

 

 

  

 

  

  

 

      

 

 

 

 

  

Atmosphère, Atmosphère*......Est-ŎŜ ǉǳŜ ƧΩŀƛ ǳƴŜ ƎǳŜǳƭŜ ŘΩŀǘƳƻǎǇƘŝǊŜ ΚΦΦΦΦ 

bƻǘǊŜ ŘŞƧŜǳƴŜǊ ŀƴƴǳŜƭ ǎΩŜǎǘ ŜƴŦƛƴ ǘŜƴǳ ƭŜ му ƳŀǊǎΣ ŀǇǊŝǎ ƭŜǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘǎ 
ŞǇƛǎƻŘŜǎ ŘŜ ŎƻƴŦƛƴŜƳŜƴǘǎΣ Ł ƭΩIƾǘŜƭ Řǳ bƻǊŘΣ млн ǉǳŀƛ ŘŜ WŜƳƳŀǇŜǎΣ tŀǊƛǎ 
(10e), le long du Canal St Martin, dans une excellente atmosphère (1) et dans 
ŎŜ Ƙŀǳǘ ƭƛŜǳ ŎƘŀǊƎŞ ŘΩƘƛǎǘƻƛǊŜ Ŏƛnématographique et artistique.  

Nous étions 32 pour ce déjeuner toujours très sympathique et convivial qui 
Şǘŀƛǘ ŀǘǘŜƴŘǳ Ǉŀǎ ƴƻǳǎ ǘƻǳǎ όƭŜ ƳŜƴǳ ǘǊŝǎ ōƻƴΧ Ŝǘ ƭŜ Ǿƛƴ Řǳ {ǳŘ !). 

/Ŝ Ŧǳǘ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ŘŜ ƴƻƳōǊŜǳȄ ŞŎƘŀƴƎŜǎΣ ŘŜǎ ƴƻǳǾŜƭƭŜǎ ŘŜǎ ǳƴǎ Ŝǘ 
des autres après ces périodes troublées (Covid etc ..) mais aussi sur les 
innombrables et inépuisables souvenirs et anecdotes du bon vieux temps de la 
bƻǿŀ Ŝǘ ŘΩ9a !ŦǊƛŎŀΦ  

A noter les présences des deux «nouveaux venus» : Jean-Pierre Flouzat et 
Alexis Legrand, eƴ ŀǘǘŜƴŘŀƴǘ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǊŜŎǊǳŜǎΧ 

Durant ce déjeuner, Claude Lanoiselée a rappelé que nous travaillons sur 
une prochaine Gazette 3AM dont le sujet sera EM en Afrique et Nowa pour 
début 2023. 

[Ŝ ǘŜƳǇǎ Ŝǎǘ ǇŀǎǎŞ ǘǊƻǇ ǾƛǘŜ Ŝǘ ƴƻǳǎ ƴƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ ǉǳƛǘǘŞǎ ǾŜǊǎ мсƘллΧǳn 
nouveau record ! 

Les convives, à travers leurs nombreux messages et commentaires, ont été 
ǊŀǾƛǎ ŘŜ ŎŜ ŘŞƧŜǳƴŜǊ Ŝǘ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎΣ ōƛŜƴ ǎǶǊΣ ǊŜƎǊŜǘǘŞ ƭŜǎ ŀōǎŜƴǘǎΧ 
La date est prise pour Mars 2023 Η ǉǳƛ ǎŜƳōƭŜ Ǉƭǳǎ ǇǊƻǇƛŎŜ ǉǳŜ ŘŞōǳǘ WŀƴǾƛŜǊΧ 

(1)." Est-ŎŜ ǉǳŜ ƧΩŀƛ ǳƴŜ ƎǳŜǳƭŜ ŘΩŀǘƳƻǎǇƘŝǊŜ Κ η ŘŜƳŀƴŘŀƛǘ !ǊƭŜǘǘȅ ŘŜ ǎŀ ǾƻƛȄ 
gouailleuse dans le film de Marcel Carné... Plus de 80 ans après, cette 
ŀǘƳƻǎǇƘŝǊŜ ǎƛ ǇŀǊƛǎƛŜƴƴŜ Ŝǘ ǇƻŞǘƛǉǳŜ ǇƭŀƴŜ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ǎǳǊ ƭΩIƾǘŜƭ Řǳ bƻǊŘ Ŝǘ Ŝƴ 
fait tout le charme. 

Fréderic Dauvergne 

JL.Mermet, JM.Heitz, V.Martin, JL. Vinet, MJourjon, MJanet, J.Labaune, N.Josset, 

P.Trepant, P.Pierrey, F.Ayite, H.Soudan, D.Fieux, M.Gouzerh, S.Bagamal, Y.Boiraud, 

JF.Colin, C.Lanoiselée, C.Noblat, M.Maussay, A.Kemula, F.Dauvergne 

Absents de la photo : MT.Arsicaut, G.Minsat, A Cornil,  C.Champigny, M.Delvert, 

C.Lehenaff et G.Florin 
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Abbaye du Thoronet (Var) 21 Septembre 2022 

Manifestation Régionales 
Région Provence-Côte d'Azur et Corse 

 

C'est par une des dernières journées d'Eté que s'est 
déroulée la rencontre des amis de AAA Mobil auxquels 
s'étaient aimablement joints les anciens de Aresso. 
C'était une première sortie commune des deux 
associations pour la Région ; si l'on en  juge par 
l'ambiance générale, ce ne sera pas à coup sûr, la 
dernière. 

Au total, ce seront 25 participants qui dans la 
matinée auront suivi la visite guidée de l'Abbaye du 
Thoronet (12e siècle), un site exceptionnel 
magnifiquement conservé. Lors de la visite la guide, 
Anne-Marie, a su retenir l'attention de tous par ses 
précieux commentaires. 

Après cette visite, le groupe a repris la route pour 
rejoindre le restaurant l'Olivade situé au Luc-en-
Provence, sur la nationale 7. Après un apéritif de 
bienvenue, le déjeuner nous a été servi, et aux dires de 
la plupart, les mets étaient délicats et savoureux. La 
singularité de ce restaurant est pour nous, sa situation, 
à l'exact emplacement d'une station Mobil des années 
80 et à cette même époque lui faisait face une station 
Esso de l'autre côté de la Nationale 7. Un tableau de 
l'époque en témoigne ! 
       Savino CICCO 

Les participants :  

Dominique et Guy BOUTRY, Afifa et Daniel BOUYER, 
Catherine BRUN, Carole CHIACONE, Grazia et Savino 
CICCO, Annie et Alain COLOMBEL, Line COULON, Denise et 
Hervé DOURLENT, Line LESAGE, Marie-France JABLIN, 
Brigitte et Jean-Marc LANUSSE-CAZALE Annie et Guy 
MARGUERY, Anielle et Bernard MARTINEAU, Pierre 
PROTHERY, Sylvie et Gérard ROYON, Frédéric TALENT. 

 


